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«Об ушедших либо 
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Однако правозащит-
ники подвергают сомне-
нию цифру, объявленную 
ФСИН. По их подсчетам, 
в московских СИЗО уже 
серьезно превышены 
лимиты наполнения и, 
к примеру, в одной «Ма-
тросской тишине» сотни 
«лишних» арестованных. 
Согласно утверждениям 
членов столичной Обще-
ственной наблюдатель-
ной комиссии по защите 
прав человека в местах 
принудительного содер-
жания (ОНК), москов-
ские изоляторы рассчи-
таны на 9000 человек, но 

в мае 2022-го их там ока-
залось на 2786 больше.

При этом следует под-
черкнуть, что те, кто на-
ходится в СИЗО, еще не 
преступники, а только 
подозреваемые. То есть 
пока суд не вынес приго-
вор, они такие же законо-
послушные граждане, не 
заслуживающие наказа-
ния в камерах. Но в экс-
пертном сообществе от-
мечают, что сотрудники 
Следственного комитета 
«в последние месяцы все 
чаще выходят с ходатай-
ствами об аресте», при-
чем по таким делам, по 

которым раньше назна-
чались домашний арест 
или подписка о невыезде.

«Это экономические 
преступления и даже 
мелкие кражи, - говорит 
член СПЧ при Президен-
те РФ Ева Меркачева. - 
Хотя сейчас все в такой 
ситуации, что из страны 
и не выехать».

«Суды продолжают 
необоснованно приме-
нять заключение под 
стражу в качестве ос-
новной меры пресече-
ния, - заявляет управля-
ющий партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper 
Алексей Добрынин. - 
Несмотря на позицию 
Верховного суда, обязы-
вающего судей использо-
вать более мягкие меры».

С чего бы наши судьи 
столь суровы? 

«Правосудие в россий-
ских судах функционирует 
таким образом, что вино-
вность человека опреде-
ляется почти со стопро-
центной вероятностью 
на более ранних этапах 

уголовного преследова-
ния», - говорится в докладе 
Института проблем право-
применения. Эксперты 
предупреждают, что суды 
давно срослись со след-
ствием и стараются «об-
легчить» ему работу.

Профессионалы по-
ясняют, что у нынешних 
следователей проблемы с 
доказательством вины за-
держанных. Юридические 
коллизии усложнились, 
не у всех хватает опыта и 
квалификации, сложнее 
стало находить железные 
улики, обвинительные за-
ключения все чаще вы-
глядят неубедительно. 
Спасение для горе-сле-
дователей - надолго за-
переть подозреваемого в 
тяжелых условиях СИЗО, 
что само по себе оказы-
вает на него жесткое дав-
ление и вынуждает к со-
трудничеству. А порой и к 
самооговору. 

И переполненность 
камер в изоляторах - сви-
детельство беспомощ-
ности следствия. Точнее, 
острого кризиса всей си-
стемы правосудия.

Лаврентий Павлов

Россия, как извест-
но, не только родина 
слонов, но и страна 
ресурсов. Всяких и 
в большом количе-
стве. Наши чинов-
ники эксплуатируют 
их отчаянно и беспо-
щадно, чтобы скрыть 
свое неумение вы-
страивать эффектив-
ную экономику.

Но о главном нашем 
ресурсе в правительстве, 
похоже, и не подозрева-
ют. Об огромном интел-
лектуальном потенциале 
российского общества, о 
блестящих профессиона-
лах, способных решать 
самые сложные пробле-
мы даже в кризисы.

В начале весны 2022-го 
в Совете ТПП РФ по про-
мышленному развитию и 
конкурентоспособности 
экономики России под-
готовили рекомендации, 
способные обеспечить 
стране прорыв к новой 
индустриализации даже 
в условиях жестких санк-
ций. Было прямо заявле-
но, что развитие России 
возможно в основном че-

рез развитие обрабатыва-
ющей промышленности. 
Обозначались три кита: 
снижение налоговой на-
грузки, изменение денеж-
но-кредитной и внешне-
торговой политики.

Документ был состав-
лен успешными промыш-
ленниками и отправлен 
наверх. Если бы прави-
тельство прислушалось 
еще весной! «Сейчас был 
бы активный этап разви-
тия, многие находили бы 
себе производственные 
площадки под свои проек-
ты, - уверен председатель 
Совета ТПП РФ Кон-
стантин Бабкин. - Можно 
было бы взять для биз-
неса недорогие кредиты, 
инвесторы могли бы заку-
пать технику, начинали бы 
строить помещения и раз-
мещать заказы на обору-
дование, чтобы произво-
дить те или иные товары, 
которые раньше приво-
зили из-за рубежа».

Но власти вообще не 
отреагировали на пред-
ложения Совета ТПП 
РФ - большие сомнения, 

что наверху их вообще 
прочитали. То ли от боль-
шого снобизма: «Сами 
знаем, неча тут лезть!», то 
ли кланы, которые стоят 
за ВИПами из кабмина, 
велели своим выдвижен-
цам работать только на 
«крестных отцов»?

Типичный пример: 
когда в начале 2000-х 
благодаря конъюнкту-
ре на мировых рынках 
у РФ накопилось много 
валютных резервов, ряд 
промышленных олигар-
хов буквально челом бил, 
чтобы власти выделили 
им из этих денег креди-
ты под 5-8% на развитие 
реального производства. 
Но главный в прави-
тельстве по финансам 
Алексей Кудрин заявил, 
что, мол, у нас эти деньги 
разворуют, а вот на Запа-
де они будут в целости и 
сохранности. Пусть всего 
под 1,5% годовых. Итог 
известен: минувшей вес-
ной эти деньги - 300 млрд 
долларов (!) - Запад у нас 
украл. Вот цена самона-
деянности недоучек во 

власти. И сколько подоб-
ных фактов!

«Ничего не сделало - 
ни один налог не снижен, 
пошлины на экспорт ме-
талла не введены, он по-
прежнему неоправданно 
дорогой внутри страны, 
Центробанк все так же 
ведет безумную политику, 
- подчеркивает К. Бабкин. 
- И то, о чем мы говорили 
в ТПП - о новой индустри-
ализации и изменении 
вектора экономической 
политики, - к этому ника-
кого интереса правитель-
ство не проявило».

По его словам, у мини-
стров сейчас огромные 
излишки денег - 3 трлн 
рублей профицита об-
разовались за полгода, 
правительство их в эко-
номику не инвестирует, а 
по-прежнему складывает 
на зарубежных счетах. 
Опять где-то на Западе 
или в Китае. Но до сих 
пор в Совете ТПП РФ на-
деются, что шанс для но-
вой индустриализации в 
России еще остается.

Григорий Алексеев

НЕ МАТКАПИТАЛОМ 
ЕДИНЫМ...

Проверка Счетной палаты 
обнаружила, что за первое 

полугодие 2022 года расходы 
Пенсионного фонда России на 

программу материнского капи-
тала сократились на 3,2 милли-

арда рублей по сравнению с тем 
же периодом прошлого года.

Наблюдается странная тенденция: 
государство повысило размеры вы-
плат, доведя их до 524,5 тысячи ру-
блей для родивших первого ребенка, 
а при рождении второго выплата до-
стигла 693,1 тысячи рублей. Однако 
число получателей сейчас снизилось 
на 12,6%. Людям деньги не нужны?

Все, увы, гораздо проще: в стране, 
как уверяют специалисты, сокращает-
ся уровень рождаемости.

О введении материнского капитала 
президент России объявил 10 мая 2006 
года. Проект был разработан на осно-
ве данных переписи населения 2002 
года, которая признала значительное 
снижение рождаемости. 

Статистическая картина стала ме-
няться к лучшему: если в 2006 году в 
России родились 1 479 637 детей, то в 
2014 году уже 1 942 683 ребенка. Сум-
марный коэффициент рождаемости 
увеличился с 1,305 в 2006 году до 1,777 
ребенка на одну женщину в 2015 году. 
Как утверждал демограф Алексей 
Ракша, материнский капитал дал еще 
2,5 миллиона детей, рожденных вто-
рыми и последующими.

Однако радоваться было рано: по 
расчетам специалистов, для сохранения 
численности населения в России на од-
ном уровне (без учета миграции) нужен 
суммарный коэффициент около 2,1 
рождения на женщину в течение жиз-
ни. С 2016 года процесс затормозился и 
пошел на спад. В 2020-м коэффициент 
рождаемости сократился до 1,494 ре-
бенка на одну женщину. Похоже, те по-
зитивные надежды и ожидания, кото-
рые принес с собой в общество проект 
маткапитала, перестали работать. 

Эксперты также указывают на 
ограничения использования маткапи-
тала, заложенные в программу. Дей-
ствительно, какое «улучшение жи-
лищных условий» возможно сегодня 
- даже в далекой провинции - на 693 
тысячи рублей? На какое «получение 
образования» можно их потратить при 
нынешних расценках в вузах? Обнали-
чивать же сертификаты маткапитала 
категорически запрещено законом!

За полугодие 2022-го в России по-
бит антирекорд - родилось на 42,9 ты-
сячи (на 6,3%) меньше, чем за тот же 
период прошлого года. «Это связано, 
во-первых, с отсутствием образа бу-
дущего, во-вторых, с недостаточно-
стью самого маткапитала, который, 
по моему убеждению, должен быть в 
разы увеличен, отмечает депутат Гос-
думы Нина Останина.

Группа депутатов подготовила за-
конопроект об увеличении с 693 до 933 
тысяч рублей выплат на второго ребен-
ка. И 1,399 миллиона рублей - на третье-
го. Посмотрим, сможет ли проект пре-
одолеть бюрократические рогатки.

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

российских граждан считают, что наиболее прочные отношения у РФ сложились 
с Китаем. Таковы данные социологического опроса, проведенного ВЦИОМом. Это мак-
симальный показатель за весь период измерений (о взаимоотношениях нашей страны и 
Китая читайте материал на стр. 3 «МН»). Второе место заняла Белоруссия. На третьем 
месте в предпочтениях россиян Индия (22%). Она вытеснила из тройки Казахстан «благо-
даря укреплению российско-индийских отношений на фоне западных санкций». Главным 
недругом для россиян по-прежнему остаются США, так считают 76% граждан - максимум 
с начала измерений (на 9 процентных пунктов больше по сравнению с 2019 годом). 

Страна ресурсов и бедности

55%
Камерное правосудие
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В РФ в ближайшее время может появиться 
еще один дефицит - дефицит тюрем. ФСИН 
России сообщила, что следственные изо-
ляторы заполнены на 96%. То есть скоро 
сажать будет некуда. Приехали!
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Известный экономист и блогер, доктор экономических наук, профессор Никита 
Кричевский считает неуместными споры о том, был ли ушедший из жизни Горбачев 
разрушителем СССР или человеком, принесшим нам свободу. Он рассказал 
нашим читателям о главных экономических ошибках Михаила Сергеевича.

- Никита, вы утвержда-
ете, что все началось с двух 
катастрофических для 
экономики ошибок: отказа 
от девальвации рубля после 
обвала нефтяных цен и ан-
тиалкогольной кампании, в 
результате которой бюд-
жет потерял не менее пя-
той части доходов. Но ведь 
не секрет, что в последние 
годы правления Брежнева в 
стране уже были серьезные 
экономические проблемы...

- Были, конечно. Но раз-
балансировка экономи-
ческой системы приняла 
необратимый характер с 
принятием законов СССР 
«Об индивидуальной трудо-
вой деятельности», «О госу-
дарственном предприятии 
(объединении)», «О коопе-
рации в СССР», «О банках и 
банковской деятельности» 
и «Об общих началах пред-
принимательства граждан в 
СССР».

- Странно, многие ваши 
коллеги ставят принятие 
именно этих законов в за-
слугу Михаилу Сергеевичу.

- Они либо ошибаются, 
либо мало понимают в эко-
номике. У этих законов были 
очевиднейшие последствия.

1. Отказ от государствен-
ного регулирования цен и 
установление прибыли как 
главного показателя хозяй-
ственной деятельности. Не 
выполнение плана, не экс-
порт, не поставка продукции, 
а прибыль. Это значит, что 
ты можешь просто увели-
чить цену. Тут же началась 
гонка цен, инфляция, потом 
гиперинфляция, потом по-
шел бартер. И все это при-
вело к тому, что предприятия 
просто отказались работать 
друг с другом по тем ценам, 
по которым они взаимодей-
ствовали год назад.

2. Окончание эпохи пла-
нирования. По п. 1 ст. 10 
«Закона о госпредприятии 
(объединении)», «планиро-
вание деятельности пред-
приятия осуществляется в 
соответствии с принципом 
демократического центра-
лизма на научной основе при 
широком участии трудового 
коллектива в разработке и 

обсуждении планов». То есть 
как мы сами захотим.

3. Установление прибыли 
или дохода как обобщающе-
го показателя хозяйствен-
ной деятельности, что было 
отражено в п. 2. ст. 2 «Зако-
на о госпредприятии (объ-
единении)». Это открывало 
путь к узакониванию про-
изводственной спекуляции 
или легальной перепродаже 
получаемых фондов сторон-
ним субъектам. Прямыми 
следствиями такой политики 
стали ценовая гонка, бартер. 
А через несколько лет - ги-
перинфляция.

4. Начало эры демагогиче-
ски мыслящих «эффектив-
ных менеджеров». Согласно 
п. 2 ст. 6 «Закона о государ-
ственном предприятии (объ-
единении)», «принцип вы-
борности применяется в 
отношении руководителей 
предприятий, структурных 
единиц объединений, про-
изводств, цехов, отделений, 
участков, ферм и звеньев, а 
также мастеров и бригади-
ров».

5. Фактическая легализа-
ция сверхдоходов граждан. 
Ставка налога на доход свы-
ше 6000 рублей в год состав-
ляла 1332 рублей 40 копеек 
плюс 65% от суммы, превы-
шающей 6000 рублей, тогда 
как в период НЭПа прогрес-
сивная шкала налогообло-
жения доходила до 90% от 
всей суммы.

6 Утрата госконтроля над 
банковской и внешнеэконо-
мической деятельностью. В 
результате лавинообразно 
увеличилось число незакон-
ных банковских операций, а 
новоявленные коммерсанты 
принялись вывозить за грани-
цу стратегические ресурсы.

7. Был дан старт привати-
зации госимущества. 1 июля 
1991 года был принят общесо-
юзный закон «Об основных 
началах разгосударствления 
и приватизации предприя-
тий», который и стал первым 
шагом к разрушению отече-
ственной экономики.  В 1992 
году реформаторы подхва-
тили эту концепцию и довели 
ее до абсолюта и в некоторой 
степени абсурда.

- На ваш взгляд, была ли 
альтернатива горбачев-
ским реформам?

-Конечно, была! И это не 
только Китай, где экономи-
ческие реформы начались 
еще в 1978 году, но и наши 
собственные разработки. 
Например, программа эко-
номических реформ, пред-
ложенная Председателем 
Совета министров СССР 
Георгием Маленковым че-
рез несколько месяцев после 
смерти Сталина. Конечно, 
эти планы разрабатывались 
в отношении аграрного сек-
тора, но что горбачевцам ме-
шало их проанализировать и 
расширить?

- Напомним читателям, 
какие это были планы?

- Во-первых, государство 
при госзакупках продукции 
у колхозов, совхозов и граж-
дан начинало платить крат-
но больше, а все недоимки 
прошлых лет аннулирова-
лись.

Во-вторых, излишки (а не 
вся продукция, как в пере-
стройку), остававшиеся у 
колхозов и совхозов после 
выполнения плановых зада-
ний, могли распределяться 
между членами трудовых 
коллективов, сохраняться на 
семена. И, что важно, реали-
зовываться в городах через 
рынки и магазины.

В-третьих, были приняты 
решения по увеличению про-
изводства удобрений, разви-
тию сельхозмашинострое-
ния, укреплению кредитных 
отношений колхозов и сов-
хозов с госбанками.

Если бы не Хрущев, за 11 
лет уничтоживший все эти 
положительные начинания, 
то и СССР бы не распался, и 
советская экономика нынче 
была одним из мировых ли-
деров...

Самое страшное, что 
случилось во времена ре-
форм Михаила Горбачева, 
это потеря 18-19 миллионов 
советского населения, что 
произошло в самом конце 
перестройки и в начале ель-
цинских преобразований. 
Они не вписались в рынок.

Андрей Князев

Никита КРИЧЕВСКИЙ: 

«Об ушедших 
либо хорошо, 
либо правду»

В официальных декларациях Кремля постоянно 
подчеркиваются дружеские отношения России и 
Китая. Однако в последнее время обнаруживается 
все больше свидетельств, что наши отношения не 
столь безоблачны.

Китайские логистиче-
ские компании с начала вес-
ны 2022 года вдвое подняли 
цены на контейнерные пе-
ревозки. Так, если в феврале 
доставить контейнер из Ки-
тая в Россию по морю сто-
ило 6 тысяч долларов, то с 
лета уже 11,5 тысячи. Китай 
сократил планы отправки 
поездов в Россию, спрос уве-
личился и цены на контей-
нерные перевозки пошли 
вверх, поясняет менеджер 
по логистике компании 
diHouse Дмитрий Денисен-
ко. Еще более сложная си-
туация сложилась с авиапе-
ревозками: «Их стоимость 
с конца марта увеличилась 
втрое».

Глава российского пред-
ставительства производите-
ля бытовой техники Candy 
Hoover Group (входит в ки-
тайскую Haier Group) Глеб 
Мишин уточнил, что цены 
в основном поднимают ком-
пании из Турции и Китая. 
Ну с Турции что взять, уже 
и домохозяйкам известно, 
что Эрдоган ведет с Россией 
хитрую и нечистоплотную 
игру, но вот братский Ки-
тай?!

Смотрим дальше. По дан-
ным китайских источников, 
потребление электроэнер-
гии в КНР за январь - май 
выросло на 2,5% год к году, 
а в целом за 2022 год там 
прогнозируют рост спроса 
до 8,8 трлн кВт-ч. В 8 раз 
больше, чем годовое потре-
бление в РФ. Наши поставки 
электричества с начала года 
увеличились в несколько 
раз. И это можно было бы 
считать очень позитивным 
фактом для российской эко-
номики - получили огром-
ный рынок сбыта! Однако 
восточная хитрость состоит 
в том, что российские ком-
пании поставляют в Под-
небесную электричество по 
ценам в 2-2,5 раза ниже, чем 
продают российским потре-
бителям. С какого бодуна? 
Никакой братской помо-
щью здесь и не пахнет!

Так что же происходит? 
Все очень просто. В усло-
виях жесточайших санкций 

со стороны коллективного 
Запада, России жизненно 
необходим выход на миро-
вые рынки. В Китае моти-
вы и слабости РФ поняли 
правильно и стали выкручи-
вать ей руки. Скажем, рос-
сийский газ для Китая по 
трубопроводу «Сила Сиби-
ри» во много дешевле, чем 
на рынках Европы.

Хитро играет Китай и с 
валютой. Вложив 17% всех 
международных резервов 
в юань, российские вла-
сти выяснили, что вывести 
средства из китайских акти-
вов просто так не получит-
ся: продажа юаней потребу-
ет отдельного соглашения 
с Китаем. Такая вот мутная 
конвертация.

Но особенно характер-
на ситуация с продажей на-
ших драгметаллов. Китай-
ские таможенные службы 
публикуют данные, что в 
июле увеличены закупки 
российского золота в 50 
раз по сравнению с июлем 
2021 года. Вроде ладно, 
пусть покупают на фоне 
западных санкций. Но дело 
в том, что КНР приобрета-
ет наше золото не по ми-
ровым ценам, а по неким 
«специальным». И сделки 
осуществляются с дискон-
том 20-30% «с учетом за-
падных санкций».

И обвинять, по сути, неко-
го - китайское руководство 
действует в интересах своей 
страны. По мнению наших 
друзей, если российское 
правительство вынужде-
но (!) торговать по дешевке 
своими ресурсами, то само 
же в этом и виновато. Кста-
ти, китайское руководство 
предупреждало российские 
власти - аккуратно, через 
публикации в официальных 
СМИ - о неэффективности 
экономической политики и 
опасном уровне коррупции 
в РФ. Но соответствующего 
отклика не получило. По-
сле чего, судя по всему, там 
предпочли действовать, ис-
ходя из своего видения ситу-
ации. Где братство и дружба 
уже отдыхают...

Григорий Алексеев
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Убийство голли-
вудской звезды 

Энн Хейч потрясло 
Америку. Нефор-
мальное рассле-

дование ее гибели 
привело к выводу, 

что хакеры взяли 
под контроль ее 
автомобиль и на 

скорости 90 миль 
в час вогнали в 

стену дома.
Энн в те дни завер-

шала работу над скан-
дальным фильмом 
о подпольном мире 
педофилов - объем 
индустрии по предо-
ставлению услуг этим 
грязным извращенцам 
сегодня оценивается в 
150 миллиардов дол-
ларов. В картине она 
играла мать девочки, 
попавшей в крими-
нальную сеть.

Актриса еще была 
жива, когда с большой 
задержкой прибыли 
спасатели. Видеокаме-
ра запечатлела, как она 
пытается встать и вы-
лезти из медицинского 
мешка, причем вопре-
ки утверждениям ме-
диков ее тело вовсе не 
было обожжено на 90 
процентов. Репортер, 
проводивший съемку 
с вертолета, даже вос-
кликнул: «О боже! Она 
абсолютно живая и 
пытается сойти с носи-
лок». Однако ее снова 
силой упаковали в этот 
мешок. Момент борь-
бы четко показали ви-
деокамеры.

Неизвестно, что за 
люди затащили ее в 
скорую. Вместо того 
чтобы доставить Хейч 
в расположенный все-
го в шести милях Се-
дарс-Синайский ме-
дицинский центр, где 
могли оказать любую 
неотложную помощь, 
ее отвезли за 24 мили в 
больницу с ожоговым 
отделением. Было по-
теряно более часа - воз-
можно, ее можно было 
спасти.

Утверждают, что 
Хейч впала в кому, ее 
жизнь поддерживалась 
аппаратом искусствен-
ного дыхания, который 
через неделю был от-
ключен. Предполага-
ется, что ее убили так 
же, как и знаменитого 
журналиста из Rolling 
Stone Майкла Гастинг-
са, раскрывавшего 
грязные секреты пен-
тагоновских генералов, 
в их числе ставшего ди-
ректором ЦРУ Дэвида 
Петреуса. К моменту 
гибели журналист ра-
ботал над материалом 
о криминальных сдел-
ках нового шефа ЦРУ 
Джона Бреннана, ко-
торого называли «бой-
цовой собакой Обамы». 
Мерседес Гастингса на 
максимальной скоро-
сти врезался в пальму с 
такой силой, что мотор 
был вырван из машины 
и отброшен на несколь-
ко десятков метров.

За два дня до ката-
строфы с Хейч на ав-
тостраде в Индиане по-
гибла член Конгресса 
США Джеки Валорски, 
работавшая в комите-
те по этике. Она ехала 
вместе с двумя своими 
помощниками, когда ее 
внедорожник внезапно 
выехал на встречную 
полосу и был смят вре-
завшейся в него ма-
шиной. Джеки сотруд-
ничала с российскими 
следователями, чтобы 
пресечь торговлю не-
совершеннолетними 
детьми в Восточной 
Европе. Она пыталась 
перекрыть торговлю 
девочками из Украины 
и Молдавии. Валорски 
в течение года актив-
но обсуждала с Хейч 
проблему педофилии 
в США и сексуального 
рабства. Они собирались 
перед премьерой филь-
ма сделать на пресс-
конференции важные 
заявления и обнародо-
вать новые обвинения в 
адрес высокопоставлен-
ных представителей пе-
дофильского мира.

Вспоминается и 
ликвидация основате-
ля Breitbart News Эн-
дрю Брейтбарта. Он 
подписал себе смерт-
ный приговор, когда 
в 2011 году в Twitter 
назвал педофилом 
главного советни-
ка Обамы, ставшего 
руководителем из-
бирательной компа-
нии Хиллари Клин-
тон, Джона Подесту. 
43-летний Эндрю, не 
страдавший никаки-
ми болезнями и отли-
чавшийся завидным 
здоровьем, во время 
прогулки в парке не-
ожиданно замертво 
упал. Причина смерти 
осталась неизвестной.

Входящие в правя-
щую Демократиче-
скую партию США 
педофилы выглядят 
всесильными. В мае 
2007 года, когда про-
изошло знаменитое 
исчезновение 3-лет-
ней Мэдлин Макканн, 
дочки отдыхавших на 
португальском курор-
те англичан, рядом на 
вилле британского 
парламентария Кле-
мента Фрейда посели-
лись его друзья - пе-
дофилы из США. Это 
были братья Джон и 
Тони Подеста. Сам 
Фрейд неоднократно 
обвинялся в насилии 
над несовершенно-
летними. Вики Хейес 
рассказывает, что он 
насиловал ее с 14-лет-
него возраста, она 
была парализована 
страхом перед этим 
монстром. Вики рас-
сказала британской 
полиции о том, что по-
хищение Мэдди может 
быть связано с педо-
фильским притоном 
Фрейда, но не получи-
ла ответа. А ведь Джо-
на Подесту называют 
«лейтенантом» груп-
пировки педофилов, 
правящих глубинным 
государством США во 
главе с Обамой и се-
мействами Клинтонов 
и Байдена.

Материалы подготовил Николай Иванов

США: педофилы 
во власти убивают 
защитников детей

Чтобы минимизи-
ровать применение 
антибиотиков, ферме-
ры обратились к дру-
гим вакцинам. Фарма-
кологический гигант 
Merck KGaA только 
для птицеводства про-
изводит 58 вакцин - от 
инфекционного брон-
хита, болезни Нью-
касла, птичьего гер-
песа и многих других 
заболеваний. От од-
ного только их пере-
числения становится 
не по себе. А еще есть 
вакцины для крупного 
рогатого скота, сви-
ней, рыбоводства. Это 
огромный рынок, обо-
рот которого уже к 
2020 году достигал 7,2 
миллиардов долларов. 
Более 90% бройлеров 
в США вакцинирова-
ны, еще будучи эмбри-
онами в яйцах.

Вакцины множат-
ся, но никто не го-
ворит об опасности 
массовой вакцинации 
животных. Никто не 
знает, каким образом 
этот коктейль высо-
ких медицинских тех-
нологий отражается 
на здоровье человека.

А еще есть гормоны. 
Их применяет боль-
шинство производи-
телей в США и неко-
торых других странах. 
Более 20 государств 
сейчас используют 
гормоны роста, позво-
ляющие при меньших 
затратах производить 
больше продукции. Это 
эстрадиол, тестостерон, 
прогестерон, зеранол, 
тренболон ацетат.

Под кожу живот-
ных в районе ушей 
вводятся маленькие 
капсулы, они посте-

пенно высвобожда-
ют в кровь гормоны 
роста. Европейский 
научный комитет по 
ветеринарии и обще-
ственному здоровью 
указал, что гормо-
нальное имплантиро-
вание несет в себе зна-
чительный риск. 
Также указывается, 
что в Северной Аме-
рике, где больше все-
го в мире потребляют 
напичканного гормо-
нами мяса, отмечается 
самый высокий уро-
вень заболеваний ра-
ком груди и простаты.

А есть еще помога-
ющий набрать мясную 
массу препарат ракто-
памин. В 2014 году его 
запретили в 160 стра-
нах, так как он вызы-
вает развитие устой-
чивой тахикардии и 
дефектов у новорож-
денных. Но фермер-
ские хозяйства все же 
находят способы об-
мануть ветеринарный 
контроль - так же, 
как спортсмены, на-
учившиеся скрывать 
использование гормо-
нального допинга.

Как выяснилось, 
все мясо в Южной 
Африке десятилети-
ями производилось с 
применением анабо-
лических стероидов. 
Там часто использо-
вался ушной имплант 
с зеранолом. 40% ав-
стралийского скота 
выращивается на гор-
монах. Европейские 
эксперты считают, 
что вопреки всем за-
претам гормональное 
мясо просачивается на 
рынки. Не секрет, что 
гормоны роста и сте-
роиды вовсю исполь-

зуются в рыбоводстве, 
аквакультурная рыб-
ка нередко выращена 
на них. И мы с вами, 
покупая норвежскую 
кету, прекрасно видим 
и чувствуем, что кон-
систенция и вкус ее 
мяса очень далеки от 
дикого сородича, оби-
тающего на нашем 
Дальнем Востоке.

Спрашивается, на-
сколько глубоко в Рос-
сию проникли эти, по 
сути, метастазы запад-
ного образа жизни? 
Если верить бесчис-
ленным публикациям 
в интернете, то в рос-
сийских магазинах се-
годня днем с огнем не 
найдешь мясо, не пере-
колотое стероидными 
гормонами, вакцина-
ми и антибиотиками. 
И наши эксперты уже 
давно бьют во все ко-
локола: такая «начин-
ка» в полуфабрикатах 
и тушках может при-
вести к онкологиче-
ским заболеваниям и 
повлиять на гормо-
нальный фон отобе-
давшего человека.

В России, к сожале-
нию, пока отсутствует 
должный контроль 
органического произ-
водства, а это значит, 
что ради прибыли 
наши коммерсанты 
всегда готовы взять 
на вооружение «пе-
редовой» западный 
опыт. Чтобы получить 
200% навара - сейчас 
курица через две не-
дели весит столько 
же, сколько весила ее 
товарка в 70-е годы 
через три месяца - они 
будут кормить птицу 
любой отравой. Что 
же делать?

Наталья ЛУКЬЯНОВА, 
врач-эндокринолог:
«Под действием избытка синтетических 
эстрогенов возможно появление признаков 
феминизации у лиц мужского пола, выра-
жающейся в увеличении риска развития ги-
некомастии (рост грудных желез у мужчин). 
Выявлено канцерогенное влияние гормона 
роста на предстательную железу (рак про-
статы). Рост заболеваемости гормонозави-
симыми опухолями женских половых орга-
нов (рак матки, рак молочной железы) также 
коррелирует с объемами потребления про-
дуктов современного животноводства».

Вся правда о мясе: 
мы едим антибиотики, 
вакцины и ГМО
Ведущие западные животноводческие фермы прекращают ис-
пользовать антибиотики для прироста мясной массы и реклами-
руют свою продукцию как выращенную без химии. Но от потре-
бителей скрыли другие фармакологические приемы, которые не 
обозначаются на этикетках.

Алексей АЛЕКСЕЕНКО, 
помощник руководителя 
Россельхознадзора:
«Больше всего химических 
препаратов используется в 
США: гормональные и не-
гормональные фармако-
логические стимуляторы. 
Они зарегистрированы и в 
некоторых других странах, 
например в Австралии, Ка-
наде, Мексике, Бразилии. 
У нас их использование за-
прещено категорически».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Причем поставку заквасок, 
которая нужна для приготов-
ления сыра, сырокопченой 
колбасы, йогуртов и сметаны, 
могут прекратить в любой 
момент. Эксперты говорят, 
что, конечно, нужно возрож-
дать свое производство, но на 
это уйдет как минимум 3-5 лет.

Мышеловка 
для сыра

В каждой стране суще-
ствуют библиотеки однокле-
точных микроорганизмов, 
которые участвуют в при-
готовлении разных сортов 
сыра. Это определенный на-
бор бактерий - различается 
только видовой состав кон-
кретных видов заквасок, ко-
личественное соотношение 
разных видов бактерий для 
того или иного вида сыра.

В российских заквасках 
используют один подвид лак-
тококка - это род бактерий, 
которые используются при 
производстве молочных про-
дуктов, в зарубежных - дру-
гой. Почему? Потому что за 
границей выращивают дру-
гие породы коров, да и климат 
иной, а это очень важно для 
производства сыров. 
Под них историче-
ски подбирались 
и свои закваски. 
А в наших сырах 
мезофилы из их 
коллекций не 
работали. Что-
бы имитировать 
наши традицион-
ные сыры, западные 
спецы стали добавлять 
к ним термофильные бакте-
рии, хотя они не должны при-
меняться при производстве 
многих отечественных сыров 
- «Российского», «Костром-
ского», «Голландского». Этим 
они не улучшили, а ухудшили 
качество наших сыров.

А куда же подевалась 
наша родная закваска? Ди-
ректор Федерального науч-
ного центра пищевых систем 
им. В.М. Горбатова РАН Ста-
нислав Горбатов рассказал, 
что с 1940-х по 1990-е годы 
наша молочная отрасль раз-
вивалась самостоятельно, 
используя свою промышлен-
ную закваску. Ее произво-

дили заквасочные заводы, 
существовавшие при 

каждом молкомби-
нате. Несколько 
граммов приве-
зенной с такого 
завода заква-
ски (1-2 грамма 
для получения 1 

тонны сыра) до-
бавляли в заква-

сочник с молоком, 
где живая субстанция 

очень быстро росла, и после 
этого ее добавляли в молоко 
в сыродельной ванне. Был 
и другой способ. Еще в 1969 
году в СССР было получе-
но авторское свидетельство 
на бактериальный препарат 
для прямого внесения заква-

ски в сыродельную ванну. То 
есть закваску привозили с 
заквасочного завода и сразу 
добавляли в молоко без пред-
варительного выращивания 
в заквасочнике. Однако для 
такого прямого внесения на 1 
тонну сыра требовалось уже 
100-120 граммов закваски, то 
есть в 100 раз больше, чем 
при старом методе.

Под эту более удобную, как 
показала практика, техноло-
гию надо было строить боль-

шие заквасочные заводы, ко-
торых у нас никогда не было. 
А на Западе они развивались. 
И в 1990-е годы, когда к нам 
пришли западные поставщи-
ки прямых заквасок, наши 
маленькие заводики просто 

не выдержали конкуренции. 
А развивать отечественную 
промышленность доморо-
щенные олигархи и либераль-
ные чиновники, конечно, не 
собирались. И вот к нам хлы-
нул поток заквасок из 
крупных компаний 
Дании, Франции, 
Италии и Болга-
рии.

Сейчас в 
Угличе Ярос-
лавской обла-

сти есть биофабрика, ко-
торая вырабатывает всего 
5% закваски, которая ис-
пользуется в России. Решено 
построить там еще один за-
вод, но на его строительство 
уйдет несколько лет. Будем 

ждать: специалисты утверж-
дают, что в течение 30 лет 
мы с вами не пробовали на-
шего настоящего сыра…

Два кусочечка 
колбаски

Еще в апреле этого года 
жителей России предупре-
дили, что в ближайшем 
будущем ассортимент 
колбас может резко со-
кратиться. Производители 
объяснили это отсутстви-
ем оболочек для упаковки 
колбасных изделий из-за 
санкций. Как вы уже до-
гадались, своих оболочек у 
нас не выпускают…

Но беда не приходит 
одна. Оказалось, что под 
угрозой и само производ-
ство колбасы, в частности, 
сырокопченой. 100% ее 
делается на импортной ми-
кробиологической основе.

Коллекция мясных за-
квасок у нас есть, но она не-

большая. Пока ее хва-
тит. Но на будущее, 

подчеркнул экс-
перт Станислав 
Горбатов, нуж-
но создавать 
свои «микроб-
ные» империи, 

чтобы эти про-
дукты не пропали 

с прилавков.
Однако стоит уточ-

нить: если закваски пере-
станут поставлять, проблема 
возникнет только с произ-
водством сырокопченых и 
сыровяленых колбас, варе-
ной и копченой это не кос-
нется. Мы сможем выпускать 
и сырокопченые, только по 
классической технологии, 
которая требует значитель-
но более долгого производ-
ственного цикла, что скажет-
ся на стоимости колбас.

Галина Первенцева

К  моменту распада 
в СССР было 80 
тысяч промыш-

лен- ных предприятий. 
После приватизации, 
продажи и, по сути, при-
нудительного банкрот-
ства их осталось в шесть 
раз меньше.

 Чиновники тогда 
вовсю «консультирова-
лись» с западными ин-
весторами, получали не-
малые откаты, продавая 
родину, и подписывали 
договоры, по которым к 
нам шел нескончаемый 
импорт. В то же время 
свои предприятия либо 
закрывались, либо не 
развивались, а влачили 
жалкое существование. 
Спору нет, когда идет об-
мен товарами и крепнет 
дружба народов, это хо-
рошо, однако мы отда-
вали сырье, а получали 
то, что могли сделать и 
сами. Обмен был нерав-
ноценный. Примерно 

как аборигены амери-
канских племен брали 
бусики от белых людей, 
взамен отдавая золото. 
Конечно, есть товары, 
которые за границей де-
лают лучше, но не все же 
на свете! Надо же было 
и развиваться, строить 
свое производство, а не 
только покупать.

За эти годы импорт 
прочно вошел в нашу 
жизнь. В новостях со-
общили: Валентина 
Матвиенко удивилась, 
что у нас даже элемен-
тарных железок своих 

нет, а только привозные. 
«Для меня было неким 
открытием: у нас гвоз-
ди импортные, не буду 
называть государство, 
откуда идет импорт, до-
гадайтесь с трех раз. Мы 
даже шурупы не произ-
водим в стране, которая 
выпускает столько ме-
талла», - сказала она.

Вот так для второго 
человека в государстве 
это, оказывается, от-
крытие. А ведь все это 
результат многолетней 
политики совершенно 
конкретных людей. И 

кто теперь ответит? 
Можно ругать инозем-
ных «друзей»-партнеров, 
но только зачем? Они 
заботятся о себе и своей 
стране, а наши чиновни-
ки и олигархи - только 
о себе. Гоняясь за сию-
минутной выгодой, они 
совсем не думали о нас, 
о потомках, о том, что 
будет с нашей страной…

Конечно, надо воз-
вращать все свое и стро-
ить новые заводы. Но 
как, если в вузах уже 
много лет готовят в ос-
новном не инженеров, 
а менеджеров? Придет-
ся, видно, вставать всем 
народом на восстанов-
ление страны, как это 
было после Великой 
Отечественной. Мы, ко-
нечно, выстоим, несмо-
тря ни на что, только 
надо принять такие за-
коны, по которым нель-
зя будет впредь с такой 
же легкостью сделать 
из казны источник обо-
гащения для узкой груп-
пы граждан.

Павел Гордейчук

СТРАНА НА ПРОДАЖУПисьмо по теме 
Я вот часто задаюсь вопросом, - 
пишет наш читатель из Калуги 
И. Кожемякин, - кому было выгодно 

закрывать в нашем городе и области гра-
дообразующие предприятия?

В Калуге до 90-х было все, чтобы нормаль-
но жить: мелькомбинат, птицефабрика, мясо-
комбинат, молокозавод, хлебокомбинат, лике-
роводочный завод. Колбасу в советское время 
отправляли в Москву, а сами калужане ездили 
за ней в столицу. Качественной молочной про-
дукции было в советское время, да и позже, 15 
наименований. В каждом магазине дети могли 
купить за 10 копеек натуральный молочный 
коктейль. Но постепенно все предприятия за-
крылись почти по одной схеме. Сначала их при-
ватизировали, потом покупали солидные люди 
из Москвы, банкротили, а затем закрывали. На 
сегодняшний день остался только хлебозавод, 
но работает он не на своем сырье.

Спрашивается: кому это выгодно? Явно 
не жителям, которые лишились и каче-
ственной продукции, и рабочих мест. Прав-
да, в области появились заводы «Фольксва-
ген», «Самсунг», пивоваренная компания и 
другие «гости». Вроде бы неплохо, но вот 
случилась беда - санкции, заводы закрылись. 
Представляете, сколько людей потеряли 
работу? И какова картина в целом в обла-
сти, где было столько импортных произ-
водств? Тотальная безработица…»

По Остапу Бендеру, всю контра-
банду делают в Одессе на Малой 
Арнаутской. Сейчас чем-то похо-

жая ситуация. Мы гордо объявили 
мораторий на импортные продук-

ты питания, однако сами же произ-
водим по большому счету эти им-
портные продукты питания - 98% 

сыров и 100% копченой колбасы в 
нашей стране делают на импорт-

ной микробиологической основе. 
Закваска вся из-за бугра!

КСТАТИ

Импортозависимость молочного производства РФ от импортных 
заквасок превышает 90%. Долгие годы государство не вкладыва-
ло средства в развитие этого сектора: научно-исследовательские 
институты, которые занимались разработкой и созданием бакте-
риальных заквасок, закрывались один за другим. А компаниям 
было проще и дешевле заказать готовую смесь, чем делать за-
кваски самостоятельно. 

СЫР И КОЛБАСА ИСЧЕЗНУТ 
С ПРИЛАВКОВ?
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Уже в будущем году в Рос-
сии может вновь, как в со-
ветские времена, по-
явиться очередь… 
на квартиры.

Уполномочен-
ный по правам 
ребенка в Татар-
стане, основатель 
Национального 
родительского 
комитета, мать 
четверых детей 
Ирина Волынец пред-
ложили создать государ-
ственный жилищный фонд, 
который будет предоставлять 
многодетным семьям жилье 
по социальному найму.

Нужно признать: эта идея 
возникла очень своевремен-
но. Ни для кого не секрет, что 
демографическая ситуация в 
стране ухудшается. Хотя в по-
следние годы рождаемость в 
целом превышает смертность 
в среднем в 1,4 раза, однако в 
половине регионов умерших 
регистрируется больше, чем 

родившихся, в 
1,5-2,4 раза.

Сокраща-
ется и числен-
ность семей с 
тремя и более 
детьми. Если 

по итогам пере-
писи 1989 года та-

ких на территории 
РФ было зафиксирова-

но 2,311 млн, то в 2021-м - лишь 
1,566 млн. Одна из самых су-
щественных причин - плохие 
жилищные условия: если в 
среднем по России на одного 
человека приходится 25,8 кв. м 
(в Германии - 39, в США - 70), то 
в семьях с детьми, по эксперт-
ным оценкам, этот показатель 
почти вдвое ниже, а в много-
детных семьях - втрое.

Казалось бы, нужно прини-
мать срочные меры! Но ведь 
многодетные семьи в очереди 

на получение жилья совсем не 
первые. В России около 140 
категорий граждан, имеющих 
право на получение жилья от 
государства. Среди них вете-
раны Великой Отечествен-
ной войны и других боевых 
действий, дети-сироты, судьи, 
прокуроры, федеральные и 
региональные чиновники...

А самая большая категория 
претендентов на государствен-
ные квадратные метры - муни-
ципальные очередники. Их так 
называют, потому что они вста-
ют на учет на получение жилья 
в своих муниципалитетах. Эти 
люди в основном проживают в 
клетушках площадью ниже со-
циальной нормы (16 кв. метров 
на человека). Такие граждане 
имеют право получить квар-
тиру по договору социального 
найма и через некоторое время 
приватизировать ее.

Правда, на протяжении по-
следних 17 лет в очередь могут 
вставать только те, кто счита-
ется малоимущим, но в России 
немало людей, у которых сред-
ний срок ожидания квартиры 
или жилищной субсидии со-
ставляет более 20 лет. К тому 
же муниципальное жилье во 
многих регионах практически 
не строится. Так что, как прави-
ло, сейчас очередь движется за 
счет того, что либо претенден-
ты умирают, либо покупают 
квартиры самостоятельно…

Обидно, но факт: предо-
ставления бесплатного жилья 
сейчас ждут более 4 млн се-
мей. Даже в столице в муни-
ципальной очереди на полу-
чение жилья стоят около 47 
тысяч семей. Но Москва ско-
рее исключение из общерос-
сийского правила, в том числе 
и по многодетным семьям: за 

последние 8 лет их количество 
в столице выросло более чем 
вдвое - до 142 тысяч.

Причем у каждого региона 
свои правила. К примеру, в Та-
тарстане многодетными счи-
таются те семьи, в которых 
не меньше пяти детей. Для 
них особая очередь - в 2022 
году в ней числятся 623 семьи. 
В славном городе Саратове 
многодетными являются се-
мьи с четырьмя детьми. В та-
кой очереди стоят 445 семей, 
при этом в последние три 
года квартиры смогли полу-
чить только 16.

Активисты-общественники, 
матери многодетных семей в 
Саратове, Иркутске, Челябин-
ске, разумеется, с воодушевле-
нием поддержали предложе-
ние Ирины Волынец. Потому 
как рыночные цены на ква-
дратные метры с каждым го-
дом становятся все более недо-
ступными для больших семей. 
Будем надеяться, что ситуация 
изменится.

Андрей Князев

Законодательная 
база

Предоставление в соб-
ственность бесплатных зе-
мельных наделов жителям 
нашей страны регулируется 
Земельным и Гражданским 
кодексами РФ, а также рядом 
федеральных законов.

 ФЗ №171-1-ФЗ, вступив-
шим в действие 23.06.2014, 
внесены изменения в ЗК РФ и 
некоторые законодательные 
акты, которые учитывают 
различные варианты предо-
ставления наделов земли для 
всех категорий населения РФ.

 Согласно внесенным до-
полнениям в статью 39.5 ЗК 
РФ установлен порядок пре-
доставления участков много-
детным семьям, стоящим на 
учете, а также имеющим осно-
вания для становления на учет 
и нуждающимся в улучшении 
условий проживания.

 Статья 39.5 ЗК РФ п. 5 ре-
гулирует порядок предостав-
ления земельных участков, на-
ходящихся в муниципальной 
собственности. Обязательные 
условия: этим участком поль-
зуются на протяжении пяти 
лет, работают на территории 
муниципалитета и использу-
ют предоставленный надел 
согласно предназначению.

 ФЗ №112-ФЗ предо-
ставляет получение права 
собственности на земельный 
участок для возведения жи-
лья и организации подсобных 
хозяйств. О том, кто может 
получить земельный участок 
в собственность бесплатно, 
говорится в ФЗ №5-ФЗ от 
12.01.1995, а также закон РФ 
№4301-1 от 15.01.1993.

Главные условия
В каждом регионе свои 

правила, свои законы - где-то 
свободной земли много, а в 
европейском центре страны 
ее вообще нет. Так или иначе, 
отработана процедура полу-
чения аренды и дальнейше-

го перехода в собственность 
муниципальных земельных 
участков, которая предпола-
гает соблюдение нескольких 
условий.

 Самое главное - прописка 
и время проживания в кон-
кретном регионе. Согласно 
законодательству, чтобы полу-
чить землю бесплатно, чело-
век должен прожить в районе 
запрашиваемого земельного 
надела не меньше 5 лет.

 Второе обязательное ус-
ловие, напрямую влияющее 
на решение о предоставле-
нии земли, - отсутствие в соб-
ственности у граждан других 
участков, а при выделении 
территории на строительство 
дома - отсутствие собственно-
го жилья.

 Для определенной ка-
тегории лиц, которые взяли 
землю в аренду, обязательным 
условием является строитель-
ство на участке в течение пяти 
лет жилого дома - бесплатное 
приобретение участка в соб-
ственность произойдет после 
того, как здание будет юриди-
чески признано жилым.

 Условия предоставления 
надела земли учитывают ка-
тегорию граждан, их род заня-
тий, финансовые возможно-
сти, специальность, льготное 
обеспечение. На федеральном 
уровне такие льготы предо-
ставляются военным ветера-
нам, Героям СССР и России, 

Героям Труда, инвалидам, 
гражданам, которые имели 
отношение к ЧАЭС, семьям 
умерших ветеранов, пленни-
кам фашистских концлагерей. 
Во многих регионах право на 
получение бесплатного зе-
мельного участка имеют и ве-
тераны труда.

 Получить земельный уча-
сток в собственность бесплат-
но могут граждане, которые 
взяты на учет местными орга-
нами власти по одному опре-
деленному региону и имеют 
возможность предоставить 
необходимые документы.

Что нужно делать
Законодательные акты 

РФ устанавливают, что все 
земли, которые выделяются 
гражданам для организации 
своих хозяйств, принадлежат 
к категории земель сельско-
хозяйственного назначения. 
Закон предусматривает целе-
вое использование наделов, 
а сам порядок получения зе-
мельного участка в собствен-
ность регулируется законами 
РФ. Действуйте в рекомендо-
ванном нами порядке, и тогда 
у вас будут шансы бесплатно 
получить землю в собствен-
ность от государства.

 Обратитесь в местную 
администрацию с вопросом о 
предоставлении бесплатного 
надела земли для той цели, 

под которую предусматрива-
ется взять участок.

 Следующий шаг - под-
готовка заявления с прось-
бой предоставить земельный 
участок с указанием цели его 
использования на имя главы 
администрации. Вам будет 
нужно приложить:
- паспорт;
- свидетельство о браке;
-  свидетельства о рождении 

детей;
- справка о составе семьи;
-  справка, полученная в домоу-

правлении о метраже жилой 
площади;

- выписка из домовой книги;
-  справка из Росреестра об от-

сутствии земельных наделов.
 На принятие решения ад-

министрацией предоставляет-
ся 30 дней. Об этом граждани-
на информируют письменным 
постановлением, разрешаю-
щим выделение участка либо 
аргументированным письмен-
ным отказом.

 Положительное решение 
в некоторых установленных 
законодательством случаях 
предусматривает оформление 
договора, который необходим 
для выделения земли. Договор 
содержит в себе пункты, регу-
лирующие весь процесс поль-
зования участком.

 Следующий шаг пред-
полагает межевание терри-
тории, установление границ 
земельного надела. Межева-

ние проводится в установлен-
ный местной администрацией 
день.

 После этого - обраще-
ние в кадастровый отдел, что 
нужно сделать в соответствии 
с законом в 30-дневный пери-
од. Земля регистрируется, на 
участок составляются схемы, 
чертежи, выписывается ка-
дастровый паспорт. Весь про-
цесс стоит некоторой суммы, 
гражданину, по всей видимо-
сти, придется раскошелиться 
на несколько тысяч рублей.

 Заключенный с админи-
страцией договор подлежит 
обязательной регистрации в 
Росреестре. Дата регистрации 
договора является днем, когда 
пользователь земельного на-
дела вступает в свои права.

Почему могут 
отказать

Муниципальные власти 
могут отказать в выделении 
участка, но решение должно 
быть письменно аргументиро-
ванным и, повторим еще раз, 
предоставляться в течение 30 
дней с момента написания за-
явления.

Аргументация отказов ре-
гулируется статьей 39.16 ЗК 
РФ. Закон гласит, что, кроме 
несоблюдения условий дого-
вора, неточностей в поданных 
гражданином документах, а 
также других предусмотрен-
ных статьей случаях, основ-
ные аргументы официально-
го отказа могут быть такими:

 на территорию подана 
заявка другим гражданским 
лицом;

 размеры запрашивае-
мой земли превышают мак-
симальный предел для этой 
местности;

 документ содержит не 
соответствующие истине дан-
ные;

 у администрации отсут-
ствует возможность предоста-
вить территорию указанных в 
заявлении размеров.

Сергей Клюев
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КТО ИМЕЕТ ПРАВО 
НА БЕСПЛАТНУЮ ЗЕМЛЮ

Об этом мало кто знает, чиновники очень 
не любят на эту тему говорить, но в на-
шей стране законодательно утверждено 
право сельских жителей на бесплатное 
получение земельного надела. Не вери-
те? Давайте вместе изучим документы.

ДАЕШЬ СОЦИАЛЬНОЕ ЖИЛЬЕ!
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С импортом разберутся 
инвестиции

Из той курятины, что по-
падает на наши столы, боль-
шая часть давно уже произ-
водится в России. Однако не 
все так просто.

Дело в том, что так на-
зываемый племенной ма-
териал на 95-98% до по-
следнего времени был 
импортным. Инкуба-
ционные яйца и суточ-
ных цыплят в страну 
поставляли две транс-
национальные компа-
нии. Нечего и говорить, 
что сегодня, во-первых, 
эти поставки под угрозой 
санкций, а во-вторых, в 
любом случае Россия долж-
на сама себя обеспечивать та-
кими вещами, как семенной 
материал для посадки и пле-
менной материал для мясной 
промышленности. Этого на-
стоятельно требуют интере-
сы страны.

Неслучайно ряд регионов 
не пожалел в последнее вре-
мя инвестиций в расширение 
производства мяса курицы. 
Например, этим летом стало 
известно, что в Московской 
области в собственную «ку-
риную программу» вложат 
4,6 млрд рублей, объем про-
изводства увеличится с 226 
тыс. тонн птицы до 670 тыс. 
тонн. Наро-Фоминская пти-
цефабрика создаст новый 
репродуктор для гибридов 
кур мясного направления. И 
такое тройное наращивание 
объемов говорит о многом.

«Иметь свою породу брой-
леров на территории России с 
ветеринарной, биологической 
точки зрения, безусловно, без-
опаснее, чем везти птицу из 
других стран», - комментирует 
ситуацию профессор ветери-
нарии Игорь Малкин.

Отечественный 
куриный кросс 
в приоритете

Пока гром не грянет - му-
жик не перекрестится, гово-
рят в России. Удивительно 
для наших реалий, но, ока-
зывается, еще года три назад 
до всех трагических собы-
тий и введения санкций наш 
Минсельхоз, что называется, 
подсуетился. Там запустили 
и даже профинансировали 
(более 5 млрд рублей) под-
программу по созданию соб-
ственного конкурентоспо-
собного кросса бройлера.

СПРАВКА 
Что такое куриный кросс?

В данном случае кроссом 
называется линия, состоящая 
из родительских птиц и гибрид-

ного потомства. Производитель 
племенного стада получает 
гибрид (кросс) путем скрещи-
вания так называемых линий - 
генетически однородных птиц 
с определенными качествами. 
Бывают двух-, трех-, четырех-
линейные варианты. Цифра в 
названии конкретной породы-
кросса может указывать на ко-
личество использованных ли-
ний. Абсолютное большинство 
новых высокопродуктивных 
кроссов как яичной, так и мяс-
ной направленности основаны 
на четырехлинейных гибридах.

Главная цель наших «ку-
риных реформаторов» - до 
2025 года создать российский 
конкурентоспособный кросс 
бройлеров. Эта линия должна 
отличаться как высокой продук-
тивностью, так и повышенной 
жизнеспособностью. В идеале 
она должна полностью заме-
нить зарубежные куриные ана-
логи. Но достижим ли идеал?

Что было - что будет
Как было раньше? Запад-

ные суточных цыплята, кото-
рые мы получали, были пред-
ставителями пород корниш и 
плимутрок. У мясной породы 
корниш птицы с больши-

ми мышцами груди, бедер, 
голени. У плимутрок была 
лучшая репродуктивность. 
Вот их и считали так называ-
емыми прародителями. Они 
давали родителей с высокой 
яйценоскостью. И из их роди-
тельских цыплят-внучат по-
лучались, собственно, мяси-
стые и яйценоские бройлеры, 
из которых 
птицефабри-
ки получа-
ли и мясо, и 
яйца на про-
дажу.

Но вот в 
дело вступает 
Всероссийский 
научно-исследова-
тельский и техноло-
гический институт 
птицеводства (ВНИ-
ТИП) РАН. Там, в Сергиевом 
Посаде, расположен Селек-
ционно-генетический центр 
«Смена». К нему в последние 
годы присоединилось еще 
несколько селекционных 
центров. Итогом их усилий 
недавно стал отечественный 
куриный кросс смена-9. Экс-
перты по результатам ис-
пытаний отмечают, что «по 
продуктивности наш кросс не 

хуже импортных, а по неко-
торым показателям - лучше».

В частности, наш продукт 
лучше адаптирован к рос-
сийским условиям, то есть к 
местным кормам. Наш ку-

риный кросс не такой 
привередливый и тре-
бовательный, как изне-
женный западный. Он 
обладает устойчивой 

репродукцией при 
стабильной скоро-
сти роста, нет паде-
жа и есть хороший 
вес. А главное для 
всех нас - цена про-
изводства такого 
мясного куриного 

кросса вдвое ниже, чем им-
портных бройлеров, при том 
что вкус - не хуже. Умеем же, 
когда захотим.

Теперь надо решить еще 
одну важную задачу - сфор-
мировать необходимое по-
головье племенной птицы 
родительских форм для ком-

плектования 
п т и ц е ф а -
брик. И если 
в ближай-
шее время в 

полную силу 
заработает 
строящийся 
центр разве-

дения бройле-
ров, то уже к 2025 

году Россия сможет 
заместить импорт 
на 50%. Лиха беда 
начало?!

Что интересно, 
наши ученые и практики 

куроводства задумывают-
ся уже и об экспорте нового 
российского кросса. Говорят, 
что интерес к бройлерам 
кросса смена-9 уже проявили 
в Казахстане, Китае, Узбеки-
стане, Таджикистане и Бело-
руссии.

Евгений Александров

То есть хозяин дачного 
магазина сегодня не подчи-
няется никаким российским 
законам и не несет никакой 
ответственности за то, что 
вам продал. Вы никогда не 
сможете сдать обратно приоб-
ретенную вещь или привлечь 
владельца магазина за то, что 
отравились его колбасой. Эта 
торговая точка как бы не су-
ществует в природе…

И вот наконец у наших за-
конодателей дошли руки и 
до проблем простых людей. 
Действительно, давно при-
шло время превратить дач-
ные товарищества, которые 
в подавляющем большинстве 
своем сегодня представляют 
собой просто группу домиков, 
в цивилизованное поселение, 

где можно будет официально 
открывать магазины и меди-
цинские пункты, строить дет-
ские и спортивные площадки.

Автором инициативы вы-
ступил глава Комитета Со-
вета Федерации по эконо-
мической политике Андрей 
Кутепов. Он убежден, что тем 
самым получится устранить 
препятствия для развития тор-
говли и сферы услуг на терри-
тории СНТ и, главное, сделать 
жизнь граждан на даче более 
удобной и качественной. В 
Росреестре идею поддержа-
ли. Документ уже направлен в 
правительство РФ.

Теперь дачники смогут в 
своих садовых товариществах 
создавать продуктовые мага-
зины, точки оказания каких-
то медицинских или бытовых 

услуг. Еще раз подчеркнем: не 
на свой страх и риск, не под-
польно и без всяких согласо-
ваний и разрешений, а совер-
шенно официально, с полным 
правом, так сказать. Жизнь 
налаживается!

Едва ли не главный вопрос, 
который нужно решить, а на 
какой земле будет стоять та-
кой магазинчик, парикмахер-
ская и где дачники смогут со-
орудить для себя спортивную 
площадку? Вряд ли кто-то 
захочет отдать под это хоть 
и благое дело собственные 
сотки. Вот поэтому и нужен 
такой закон, говорят его ав-
торы. Необходимо внести 
поправку в законодательство 
о садоводстве и огородниче-
стве, чтобы на общем собра-
нии члены СНТ могли при-

нимать решение о передаче 
в пользование третьим лицам 
имущества СНТ.

Такая юридическая осно-
ва нужна, поскольку здание 
магазинчика или салона кра-
соты на территории СНТ 
может «обладать признака-
ми объекта капитального 
строительства», а это уже не 
соответствует виду разрешен-
ного использования участка 
общего назначения. Кроме 
того, сейчас по закону веде-
ние коммерческой деятель-
ности на территории СНТ не 
соответствует целям создания 
садовых товариществ. То есть 
дачники не имеют права ис-
пользовать собственные день-
ги или привлекать инвестиции 
под строительство, например, 
продуктовых магазинов.

К тому же законодатель-
ство пока не дает возмож-
ности использовать какой-то 
участок СНТ в долевой соб-
ственности. Есть только ре-
жимы общей собственности 
членов товарищества и инди-
видуальных пользователей. 
А это авторы законопроекта 
считают «неоправданными 
препятствиями к управлению 
территорией товарищества». 
Если законопроект будет 
принят, то как имущество 
общего пользования, так и 
собственность СНТ садово-
ды смогут приобретать в до-
левую собственность. То есть, 
например, получат право на 
общем собрании принять 
решение, что какой-то пу-
стующий участок будет ис-
пользован под магазин или 
спортплощадку, и на закон-
ных основаниях соорудить на 
нем нужный объект.

Так что жизнь на дачах, ко-
торая в последние годы с уче-
том пандемийного периода и 
удаленки закипела вовсю, те-
перь получит новые перспек-
тивы. Можно вообще не уез-
жать в город, ведь все радости 
цивилизации будут под боком.

Марина Лепина
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В САДОВЫХ ТОВАРИЩЕСТВАХ 
ПОЯВЯТСЯ ЛЕГАЛЬНЫЕ МАГАЗИНЫ

Согласно статистике, россияне пердпочитают мясо кур. Оно не только 
самое популярное и диетическое, но и самое доступное по цене и 
логистике покупок. Мы не раз писали о том, что продовольственная 
безопасность страны требует полной независимости производ-
ства курятины от западных компонентов. Сможем ли мы этого 
добиться, когда и как - в проблеме разбирался «МН».

ИМПОРТНОЙ КУРЯТИНЕ 
ПРИДЕТСЯ УЙТИ

Некоторые читатели скажут: ну разве это новость, у нас в СНТ магазин уже давно 
работает. Так-то оно так, но нужно учитывать, что деятельность такой торговой 
точки - это как бы торговля с рук на углу дома.

В СССР было полтора 
десятка собственных ли-
ний кур - яичных, мясных 

и мясояичных. 
Но отрасль не пере-

жила кризис 
1990-х. 

     На курятину приходится
   почти половина потребле-

ния мяса в стране. 
Это примерно 

34 килограмма 
в год на чело-

века.
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Приятная новость для 
людей, получивших право 
на социальную помощь: с 
1 сентября 2022 года но-
вые меры соцподдержки 
назначаются без справок, 
а по одному заявлению 
или даже без него, то есть 
автоматически после 
возникновения у граждан 
соответствующего права.

До конца 2023 года станут 
проактивными, то есть будут 
продлеваться автоматически, 
все старые пособия и выпла-
ты, которые начисляются из 
федерального, регионального 
и муниципальных бюджетов.

До недавнего времени 
гражданам приходилось оби-
вать пороги различных го-
сударственных учреждений, 
чтобы оформить или подтвер-
дить свое право на ту или иную 
льготную выплату. Человек 
с инвалидностью, например, 
должен идти и оформлять вы-
платы по инвалидности, мама 
с малышом тоже вынуждена 

стоять в очередях в душных 
конторах. Этот порядок реши-
ли изменить.

В феврале 2021 года прави-
тельство РФ утвердило кон-
цепцию цифровой трансфор-
мации социальной сферы. За 
реализацию задачи отвечают 
Минтруд, Минфин, Минциф-
ры, Федеральная налоговая 
служба и Пенсионный фонд 
России. Было решено, что для 
упрощения процесса назначе-
ния различных выплат будет 
создана новая платформа - 
социальное казначейство. Ею 
смогут пользоваться не толь-
ко федеральные, но и реги-
ональные и муниципальные 
органы власти. Ее главной 
задачей станут поддержка 
и помощь в предоставлении 
гражданам мер социальной 

поддержки. 
Было пред-
усмотрено, 
что граж-
дане смогут 
оформить вы-
платы в режиме 
одного окна через 
портал госуслуг. Без 
сбора справок.

Принцип работы соци-
ального казначейства прост: 
государственные органы 
сами отслеживают, кто имеет 
право и на какие выплаты, и 
эти средства будут обязатель-
но направлены гражданину. 
Именно так, например, уже 
проходили выплаты родите-
лям несовершеннолетних де-
тей в период пандемии.

Сегодня для получения 
льгот или поддержки граж-

дане все еще вынуждены 
собирать дополнительные 
документы. Когда механизм 
социального казначейства 
полностью заработает, мы 
окончательно избавимся от 
беготни по инстанциям за 
справками и разрешениями. 
Особенно это актуально для 
регионов, поскольку в субъ-
ектах РФ меры поддержки, в 
принципе, одинаковые, а вот 

список требуемых докумен-
тов и порядок оформления 
разный. А теперь будет созда-

на единая цифро-
вая платформа. 
Это станет осо-
бенно актуаль-
но для россиян, 
находящихся за 
чертой бедности, 
чтобы исключить 
любые ошибки. 
Теперь при пере-
числении дотаций 
не забудут никого.

В прошлом 
году эта система 
отработала в не-
скольких пилот-

ных регионах, и постепенно 
ее действие расширяют на 
всю страну. Сейчас пособия по 
беременности и родам, а так-
же единовременные пособия 
при рождении ребенка для 
работающих россиян уже на-
значаются в беззаявительном 
порядке. И скоро все осталь-
ные выплаты и льготы будут 
начисляться автоматически.

Марина Лепина

Нельзя сказать, что под-
делок на рынке легкой про-
мышленности очень много. По 
данным Росстата, в 2021 году 
незаконно произвели и ввез-
ли в Россию 12,4% всей про-
даваемой одежды. Между тем 
даже при таком объеме мимо 
бюджета проходят многомил-
лионные суммы, которые мог-
ли быть получены в качестве 
налогов. Привести в порядок 
ситуацию решено с помощью 
маркировки одежды.

Минпромторг собирается 
распространить необходи-
мую цифровую идентифика-
цию более чем на 20 наиме-
нований. Среди них одежда 
из искусственного меха, спор-
тивные костюмы, брюки, 
плащи, шарфы и галстуки. В 
ведомстве ссылаются на по-
ложительный опыт: несколь-
ко лет назад подобные меры 
позволили избавить рынок 
меховых изделий и обуви от 
подделок и контрафакта.

Чиновники заявляют, что 
главную выгоду получит сам 
покупатель. Ему больше не 
придется ломать голову, ориги-
нальная ли вещь лежит на при-
лавке и не переплатит ли он 
за подделку. «Людям не нужно 
искать и запоминать признаки 
фирменных кроссовок или на-
стоящего парфюма. Достаточ-
но отсканировать код и понять, 

подлинный перед вами товар 
или подделка», - сказал журна-
листам глава «Общественной 
потребительской инициати-
вы» Олег Павлов.

Масла в огонь добавляет 
интернет-торговля. Сегодня 
через маркетплейсы можно 
купить все что угодно, но за 
качество товара никто не от-
вечает. Никто не в состоянии 
проверить, предлагает прода-
вец настоящую или контра-
фактную продукцию. С на-
чалом маркировки ситуация 
должна измениться.

Представители бизнеса во 
мнениях разошлись. Сообща-
ется, что Ассоциация компа-
ний розничной торговли сама 
предложила Минпромторгу 
расширить перечень одежды, 
которая подлежит обязатель-
ной маркировке. Как аргумент 
приводился тот факт, что уве-
личение числа маркируемых 
товаров позволило бы снизить 
долю нелегального рынка.

Зато представители мало-
го и среднего бизнеса в ужасе 
от происходящего. Прово-
дить маркировку, закупать 
оборудование им придется 
самостоятельно. А у многих 
предпринимателей сегодня 
просто нет на это денег. Уста-
новка программного обеспе-
чения - это 500 тысяч и боль-
ше. Кассовое оборудование, 

обновление кассовых систем 
- до 100 тысяч рублей.

Эксперты заявляют, что 
это решение приведет к унич-
тожению бизнеса. «Что такое 
маркировка? Фактически у 
вас контролируют заход то-
вара на компанию либо с мо-
мента таможни, либо с момен-
та производства. Для малого 
бизнеса, который сейчас вво-
зит в Россию товары кривыми 
путями, это сродни закрытию, 
банкротству, потому что ввез-
ти легально товар на сегодня 
в подавляющем большинстве 
случаев не представляется 
возможным. Вы же понима-
ете, что сейчас официальные 
дистрибьюторы, производи-
тели в Россию ничего не от-
гружают и фактически рас-
таможить и промаркировать 
товар будет невозможно», 
- возмущается эксперт по пра-
вовым вопросам «Опоры Рос-
сии» Алексей Петропольский.

Он утверждает, что в таких 
условиях выживут только 
крупные поставщики или те, 
кто занимается параллель-
ным импортом. А это значит, 
что покупатели рискуют не 
увидеть на прилавках вообще 
никакой одежды - ввозимого 
по всем придуманным чинов-
никами правилам товара на 
всех точно не хватит.

Наталья Пуртова
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ЗА МАРКИРОВКУ ОДЕЖДЫ 
ЗАПЛАТИТ ПОКУПАТЕЛЬ

Минпромторг подготовил 
проект постановления пра-
вительства, согласно ко-
торому с лета 2023 года в 
России будут маркировать 
блузки, рубашки, костюмы и 
другую одежду.

Унесшее более 1000 жизней наводнение в Пакиста-
не смыло хлопковые поля. Засуха погубила хлопок 
в США и Бразилии. В Индии жара в 50 градусов по 
Цельсию и насекомые-вредители уничтожили хлопок 
не только на полях, но и его запасы на складах…

Мировые цены на хлопок 
за последнее время и так уже 
скакнули на 30%. А из-за не-
давних климатических ката-
клизмов хлопок может стать 
дороже кашемира.

В Россию, как известно, 
основные поставки хлопка-
сырца идут из других стран. 
Преимущественно из Узбе-
кистана, который поставляет 
половину всего прибываю-
щего в РФ хлопка. Еще 15% 
привозят из Китая и 6% из 
Таджикистана. Но глобаль-
ное изменение климата пор-
тит урожай хлопка и там. А 
цены на это важное не только 
для текстильной, но и для ме-
дицинской промышленности 
сырье диктует мировой ры-
нок. Ведь из хлопка делают 
не только платья, футболки, 
одежду для малышей, нижнее 
и постельное белье, но и ме-
дицинскую вату и марлю для 
бинтов. Все это может замет-
но подорожать уже осенью 
2022 года.

Эксперты предрекают, 
что дышащая одежда из на-
туральных тканей станет по-
степенно привилегией для 

богатых. Как шелк в Сред-
ние века. А большинство 
жителей будет одеваться в 
синтетику, одежду с использо-
ванием тканей из вискозы и 
целлюлозы.

В России собираются раз-
вивать производство одежды 
и тканей для постельного бе-
лья из льна, конопли и крапи-
вы. Из того, что у нас растет. 
Лен, кстати, растет в России 
очень хорошо. И земель, где 
его еще можно высадить, в 
нашей стране предостаточно. 
Россия при желании может 
стать мировым лидером в 
производстве этой экологич-
ной натуральной ткани.

Мешает то, что за годы 
принудительной «оптимиза-
ции» в стране совершенно за-
хирели производства, где де-
лают и красят льняные ткани. 
Эти производства неконку-
рентноспособны по сравне-
нию с зарубежными в своем 
нынешнем состоянии. Легкая 
промышленность в России 
нуждается в инвестициях, гос-
поддержке и модернизации 
оборудования.

Ольга Поплавская

ОСТАНЕМСЯ БЕЗ 
МАЕК И ТРУСОВ?

ЛЬГОТЫ БУДУТ НАЧИСЛЯТЬСЯ 
АВТОМАТИЧЕСКИ
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Если вы считаете, что должны получать какую-то социальную выплату, а она не приходит, об-ратитесь в учреждение, которое должно проводить эту выплату, - Пенсионный фонд или Фонд социального стр ахования. Кро-ме того, полную информацию об этом вы можете получить в МФЦ - вам подскажут, назначена ли вам та или иная выплата, и на-зовут дату, с которой она должна производиться.
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Совсем недавно все было 
просто и понятно: автомобили 
возрастом до 10 лет проходили 
техосмотр раз в два года, а те, 
что постарше, - раз в год. Ни для 
кого не секрет, что подавляю-
щее большинство водителей 
относилось к процедуре ТО как 
к ненужной формальности. Это 
делали разве что для оформ-
ления ОСАГО - без документа 
о прохождении осмотра стра-
ховку просто не выдавали. Но 
и тогда водители зачастую 
приобретали диагностическую 
карту заочно или онлайн, ино-
гда прямо в офисе страховщика.

Самое главное изменение в 
правилах звучит оптимистично 
для многих владельцев машин 
- техосмотр для легковых авто-
мобилей, принадлежащих фи-
зическим лицам и не работаю-
щих в такси, отменили целиком 
и полностью. Даже если речь 
идет об очень старой машине, 
документ о ТО не потребует ни 
один инспектор.

Правда, это не относится к 
транспортным средствам, ко-
торые используются для слу-
жебных целей. Таким нужно 
обязательно посетить пункт тех-
осмотра, а водителей служебных 
машин, которые не прошли ТО, 
оштрафуют на 2000 рублей. Чи-
новники заявили: если человек 
попадет в ДТП из-за неисправ-
ного автомобиля и при этом не 
предоставит документ о техос-
мотре, страховщики будут впра-
ве требовать с него возмещения 
ущерба.

Сами требования к техос-
мотру упростились. В общей 
сложности вместо прежних 82 
параметров будут контролиро-
ваться только 52. С 1 сентября 
не будет проверяться уровень 
шума выхлопной системы, по-
вреждения трубопроводов и 
шлангов, протечки масла из 
кондиционера, аккумулятора, 
коробки передач и двигателя. 
Специалисты проигнорируют 
наличие или отсутствие места 
для установки государственно-
го регистрационного знака. Это 
облегчит жизнь владельцам 
редких автомобилей, у которых 
впереди машины нет штатной 
площадки для крепления номе-
ра. Наличие или отсутствие ап-
течки, огнетушителя, знака ава-
рийной остановки тоже сегодня 
становится не критичным. Не 
заинтересует проверяющих и 
то, как работает стеклоомы-
ватель и штатное противо-
угонное устройство. Наконец 
отменили необходимость изме-
рения шума машины, посколь-
ку такая процедура в условиях 
промышленных помещений 
все равно лишена смысла - шу-
момер сложно откалибровать 
перед такой работой. Для это-
го необходима полная тишина, 
достигнуть которой в рамках 
помещения ПТО практически 
невозможно.

Но при этом в правилах по-
явились новые пункты. Напри-
мер, при диагностике двигателя 
будут проверяться подсос воз-
духа, утечка выхлопных газов и 

несколько других необходимых 
параметров.

Эксперты говорят, что со-
кращение перечня агрегатов и 
узлов к проверке на ТО - вынуж-
денная мера. Доходы граждан 
резко упали, с рынка ушли круп-
ные западные концерны, а это 
значит, что покупать импортные 
автомобили теперь смогут лишь 
единицы. В стране будет расти 
доля старых автомобилей. В та-
ких условиях куда логичнее про-
верять исправность важнейших 
технических узлов, а не впадать 
в тонкости и детали. К тому же 
необходимо помнить, что техос-
мотр остается обязательным 
при смене владельца. Это требо-
вание работает для автомобиля 
старше четырех лет.

Важный вопрос, который 
волнует многих водителей, на-
сколько увеличится стоимость 
техосмотра. Пока с полной до-
стоверностью можно утверж-
дать только то, что прежней 
она не останется. На сегодняш-
ний день цена прохождения 
техосмотра в среднем состав-
ляет от 600 до 1000 рублей, и 
сотрудники специализирован-
ных станций жалуются, что их 
работа не окупается. Поэтому 
уже через пару месяцев за диа-
гностику будут брать больше, 
но насколько, пока определить 
сложно. Никакие новые до-
кументы об увеличении цены 
технического осмотра офици-
ально не утверждены.

Наталья Пуртова

В закон «О защите прав 
потребителей» были внесены 

поправки, которые начали 
действовать с 1 сентября. 

Эти поправки защищают 
покупателей и ограничивают 
хотелки продавцов товаров и 
услуг. Что нужно знать, чтобы 

защищать свои интересы?
Теперь в случае навязыва-

ния дополнительных услуг 
и страховок банками и стра-
ховыми компаниями клиент 
может настаивать, чтобы ему 
вернули деньги, и отказаться 
от ненужных опций.

То же самое касается непро-
шенных «бонусов» от частных 
мастеров и компаний. Напри-
мер, бригада, производящая 
капремонт квартиры, переста-
ралась и по своей инициативе 
добавила «авторский дизайн». 

Вы не обязаны за это платить, 
если не заказывали. Или ма-
стер не только заменил трес-
нувшее стекло на планшете, но 
и устроил ему перепрошивку, 
добавил функций. Если вы не 
заказывали такого счастья, мо-
жете не платить за лишнюю 
работу.

Продавцов ограничили и в 
части выбора формы оплаты. 
С 1 сентября он уже не может 
заявить клиенту, что прода-
ет товар только за наличные. 
Впрочем, кто обяжет бабушку, 
продающую на рынке редиску, 
принимать деньги переводом 
онлайн или завести терминал 
для приема банковских карто-
чек? Но официальные торго-

вые организации обязаны 
подчиниться этому пра-
вилу.

Расширены права по-
требителей и в части 
обращения с непод-
ходящим по размеру 
или некачественным 
товаром. Если рань-
ше некоторые 
магазины разре-
шали только взять 
аналогичный товар 
размером побольше, 
то теперь покупа-
тель может сам ре-
шать: взять платье на 
размер побольше или 
совсем другое платье 
по такой же цене, а то и 

вообще вернуть товар 
назад и забрать деньги. 
Можно также потре-
бовать устранить брак 
за счет продавца.

Если дело доходит 
до суда из-за некаче-
ственного товара или 

иного нарушения 
прав потребителя, 
то покупатель те-

перь имеет широкий 
выбор: он может обра-

титься в суд по месту своего 
жительства, по месту на-

хождения продавца или 
по месту заключения до-
говора сделки.
Если продавец затре-

бовал предоплату за товар 

и человек ее предоставил, а 
потом передумал совершать 
покупку, то отныне продавец 
уже не сможет удержать у себя 
предоплату в качестве «мо-
ральных издержек». Деньги 
придется полностью вернуть.

В последнее время участи-
лись случаи утечки персональ-
ных данных клиентов мага-
зинов и сервисов услуг. Этими 
персональными данными 
охотно пользуются мошенни-
ки, грабя россиян. Закон и тут 
встал на сторону потребите-
лей. Теперь если какой-то мага-
зин или фирма по предоставле-
нию услуг настойчиво требует 
избыточную информацию о 
покупателе, можно просто за-
явить, что вы не желаете пре-
доставлять свои персональные 
данные. Товар или услугу вам 
все равно обязаны продать.

Ольга Поплавская

За украденный 
газ придется 
заплатить. Много!

В России значительно увеличится штраф за незаконное 
подключение к газовым сетям. Нарушитель заплатит 
сумму, десятикратно превосходящую стоимость газа, 
который он мог получить при круглосуточном его 
потреблении с момента врезки. 

Если почитать ростов-
скую прессу, то может пока-
заться, что газ здесь воруют 
все. Долгое время в число 
лидеров входил скромный 
город Батайск. На терри-
тории частного домовла-
дения, где проживал так 
называемый цыганский 
барон, была обнаружена 21 
врезка в газораспредели-
тельную сеть. Несколько 
раз преступника штрафо-
вали, а потом газовики по-
дали в суд. Барон отделался 
легким испугом, получив 
год условно.

В июле 2022 года в этом 
городе выявили сразу не-
сколько частных домов, где 
жители незаконно подклю-
чили свои жилища к газо-
проводу. Суммарный ущерб 
составил 1 млн 481 тыс. 
рублей. Но нарушители 
спокойны - они знают, что 
сначала их будут много раз 
предупреждать, требуя пре-
кратить воровать топливо, 
и только потом подадут в 
суд. Штрафы будут такими 
мизерными, что выплатить 
их можно прямо в зале засе-
дания. Всего 2000 рублей!..

Минэнерго опубликова-
ло статистику по количе-
ству выявленных наруше-

ний - всего 2535 случаев с 
общей суммой ущерба на 
77 млрд рублей. И в прави-
тельстве решили взяться за 
воришек серьезно. В под-
готовленном Минстроем 
проекте постановления 
правительства сказано, что 
сумму штрафа определят 
количеством незаконно 
потребленного газа, умно-
женным на десятикратный 
тариф. При этом будет 
считаться, что газ горел 
круглосуточно и на макси-
мальной мощности с мо-
мента появления врезки. 
Не исключена и уголовная 
ответственность в виде тю-
ремного заключения сро-
ком до 5 лет. 

Газовики указывают на 
еще один вид нарушений 
- вмешательство в работу 
счетчиков. В той же Ро-
стовской области при про-
верке 330 счетчиков выяс-
нилось, что у 125 оказались 
сорваны пломбы и уста-
новлены магниты, способ-
ные изменить показания в 
пользу владельца прибора. 
В этом случае нарушитель 
заплатит так же, как и за не-
законную врезку.

Наталья 
Владимирова

Техосмотр 
отменили. 
Но не для всех
Похоже, российским законодателям понравилось 
вносить поправки в закон «О техосмотре» - только 
за последний год было сделано около десятка таких 
изменений. Начало осени не стало исключением, 
и с 1 сентября вступили в силу новые правила 
прохождения техосмотра. Что же изменилось для 
автовладельцев?

Потребителям добавили прав
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Круглое по форме строе-
ние появилось на улице с ро-
мантичным названием Соло-
вьиная почти четверть века 
назад. Правда, история созда-
ния дома долгое время была 
неизвестна, жители и гости 
города задавались вопросом: 
что это - обсерватория, рели-
гиозное сооружение или что-
то другое?..

Здесь живет молодая при-
ветливая девушка Ксения 
со своей мамой Елизаветой 
Орловой, которая и является 
хозяйкой этого удивитель-
ного дома. А автором идеи 
строительства была бабушка 

Ксении, инженер по профес-
сии, которая долго работала 
в Мосметрострое. В 1990-е 
семья построила на своем 
участке небольшой хозблок, 
который сожгли праздноша-
тающиеся неизвестные. По-
сле этого бабушка решила, 
что следующий дом она по-
строит из бетона.

- Это здание с первых лет 
его существования называли 
летающей тарелкой, - рас-
сказывает Ксения. - Позже 
по городу расползлись слухи, 
мол, тут обосновалась какая-
то секта, а здание не что иное, 
как молельный дом…

Между тем по форме зда-
ние - вовсе не инопланетный 
корабль, а обычная монголь-
ская юрта. Стены построены 
по принципу сэндвича: два 
слоя бетона и утеплитель. В 
результате дом получился 
теплый, уютный. Специаль-
но для купола были заказаны 
стеклопакеты на одном из 
стекольных заводов. Процесс 
строительства занял почти 
пять лет и завершился в 2001 
году.

- Дом мы всей семьей стро-
или, помогали наши родствен-
ники, - продолжает хозяйка. 
- Делали все вручную, даже 
электричества не было. Полу-
круглую форму дома изготав-
ливали с помощью фанерной 
опалубки. Бетон для заливки 
привозили на участок. Что-то 
делали непосредственно на 
месте, к примеру, смесь для на-
пыления на фасад.

Позже в здание провели 
газ, а два этажа и подвал ста-

ли использовать под газовые 
коммуникации, а также место 
для хранения вещей. Изнутри 
дом поделен на сектора: че-
тыре спальни, гостиная и две 
смежные ванные комнаты. 
Они размещены так, что свой 
вход в ванную есть из каждой.

- У бабушки было разви-
тое пространственное мыш-
ление. Эргономику внутри 
дома она просчитала еще на 
этапе строительства, опре-
деляла, как будет стоять ме-
бель, все очень продумано. 
Интерьеры до сегодняшнего 
дня остаются такими, как за-
думывала бабушка: макси-
мум натуральных материа-
лов, - рассказывает Ксения.

На вопрос о том, посещали 
ли дом инопланетяне, девушка 
ответила, что бабушка пото-
му и начала его строить, что 
когда-то увидела иноплане-
тян. Правда, не говорила - во 
сне или наяву. И потом долгие 
годы ждала их в гости…

Андрей Князев

По мнению экспертов, се-
годня лучший способ вложе-
ния небольших капиталов 
- покупка недвижимости. Да, 
денег у рядовых граждан, как 
правило, на приобретение от-
дельной жилпло-
щади или заго-
родного дома не 
хватает. Но мы 
вполне можем 
купить комнату 
в коммунальной 
квартире или об-
щежитии. А что-
бы выгодно вложить средства 
и потом не возникли недораз-
умения, нужно знать о некото-
рых нюансах, рисках и подво-
дных камнях таких сделок.

Что важно знать
Имейте в виду: с юридиче-

ской точки зрения процедура 
покупки комнаты более слож-
ная по сравнению с покупкой 
квартиры. Главное принци-
пиальное отличие - необхо-
димость наличия отказов от 
приоритетного права покупки 
от соседей, являющихся соб-
ственниками других комнат.

Если право первоочеред-
ной покупки нарушено, сделка 
может быть признана недей-
ствительной в течение трех 
месяцев со дня регистрации. 
Также следует обратить вни-
мание на то, чтобы при про-
даже были учтены интересы 
всех собственников жилья и 
прописанных в ней лиц. Осо-
бую сложность составляют 
случаи, когда среди владельцев 

есть несовершеннолетние дети 
или супруги, на момент приоб-
ретения жилья находившиеся в 
браке, или один из собственни-
ков умер, а наследники еще не 
вступили в право собственно-

сти. В такой ситуации следует 
обратиться за консультацией к 
опытному риелтору и юристу.

Обязательно нужно прове-
рить законность владения не-
движимостью и то, при каких 
обстоятельствах она была 
приобретена. Для комнаты в 
общежитии важно, чтобы пе-
ред продажей она была при-
ватизирована, а для комнаты 
в коммуналке - куплена не 
менее трех лет назад (общий 
срок исковой давности).

Порядок действий
Этапы приобретения ком-

наты в коммунальной квар-
тире или общежитии:

 осмотр комнаты, знаком-
ство с соседями;

 проверка документов и их 
подлинности;

 отказы соседей;
 заключение договора куп-

ли-продажи;
  регистрация сделки;
 подписание акта приема-

передачи, передача ключей.

Во время осмотра обра-
тите особое внимание на со-
стояние самой комнаты и 
мест общего пользования. Не 
лишней будет информация, 
когда происходила послед-
няя замена коммуникаций и 
счетчиков, что из мебели или 
техники собственники пла-
нируют оставить. Также не-
обходимо установить точное 
количество соседей, реально 
проживающих в квартире, 
расспросить, нет ли среди них 
пьющих, агрессивных или не-
вменяемых личностей.

Документы
У продавца на руках долж-

ны быть документы:
 оригинал паспорта соб-

ственника;
 оригинал правоустанавли-

вающего документа на владе-
ние комнатой (свидетельство 
регистрации права собствен-
ности или выписка из ЕГРН);

 оригинал документа, 
подтверждающего ос-
нование владения жил-
площадью (договор куп-
ли-продажи, завещание, 
договор дарения или 
мены, документ о прива-
тизации);

 оригинал кадастрово-
го паспорта помещения 
(выдается в Росреестре при 
постановке жилья на када-
стровый учет);

 оригинал технического пла-
на объекта (выдается в БТИ);

 справка об отсутствии за-
долженностей по коммуналь-

ным платежам (берется в 
бухгалтерии ТСЖ или ЖЭК);

 оригинал справки по фор-
ме №7 и №9 (можно получить 
в паспортном столе). В справ-
ке №7 указаны характеристи-
ки занимаемой жилплощади, 
а в справке №9 - информация 
обо всех прописанных лицах. 
Справки на момент предъяв-
ления должны быть не стар-
ше двух недель.

 отказы соседей от приори-
тетного права покупки или 
уведомления о продаже ком-
наты (отказы оформляются 
у нотариуса, уведомления от-
правляются заказным пись-
мом по почте).

Во время проверки доку-
ментов необходимо сверить 
данные в паспорте владель-
ца с данными в других доку-
ментах. Если фамилия была 
изменена после заключения 
или расторжения брака, по-
надобится нотариально заве-
ренная справка об этом. Если 

собственник действует через 
доверенное лицо, у последне-
го должен быть нотариально 
заверенный документ.

От покупателя, если покуп-
ка производится за наличные, 
достаточно наличия паспор-

та. В случае, когда он привле-
кает заемные средства, пона-
добится договор ипотечного 
кредитования, сертификаты 
или субсидии. Их необходимо 
предъявить до заключения 
предварительного договора о 
покупке недвижимости.

Отказы соседей
Как мы уже говорили, про-

дать жилплощадь третьему 
лицу можно лишь тогда, ког-
да никто из соседей не изъ-
явит желания приобрести ее. 
Есть два способа получения 
отказа от соседей:

 разослать заказные письма 
с извещением о продаже. В 
уведомлении должны быть 
указаны характеристики и 
адрес жилья, цена и условия 
продажи. Если по истечении 
30 дней никто из хозяев не за-
хочет выкупить комнату, их 
действия будут приравнены к 
отказу. При наличии неприва-

тизированных комнат 
в коммуналке перед 
продажей следует на-
править информацион-
ное письмо в городской 
орган управления му-
ниципальным имуще-
ством;

 обратиться с соб-
ственником к нотариусу 

за составлением письменного 
отказа от приоритетного пра-
ва покупки. Этот способ более 
быстрый, однако требует не-
посредственного участия со-
седей, что не всегда возможно.

Инга Герасименко
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Пошаговая инструкция

Многие граждане, накопив некоторые средства, никак не могут решить, каким образом использовать их в 
наше непростое время. Великое множество жуликов пытаются у нас с вами эти средства отнять. Чтобы не 
дать им такой возможности, нужно быть очень внимательным и не ввязываться в сомнительные авантюры.

Если недвижимость, которую вы покупае-
те, приобреталась в браке, то должно при-
сутствовать нотариально оформленное 
согласие супруга на продажу. Если среди 
собственников есть несовершеннолетние 
дети, то потребуется разрешение органов 
государственной опеки.

Имейте в виду: с 1 сентября вступил в силу 
закон, согласно которому доля в праве соб-
ственности на жилье в физическом выра-
жении не должна быть менее 6 кв. м. Если 
вам предлагают меньшую площадь, вы 
имеете дело с мошенниками.

Есть в подмосковном городе загадочный дом. Внешне он 
очень напоминает то ли юлу, то ли летающую тарелку…
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Свое новое именное шоу 
Андрей Малахов планиро-
вал запустить еще в январе 
2022-го. Уже тогда пред-
полагалось, что оно заме-
нит собой «Прямой эфир» 
и формат передачи будет 
принципиально иным. Ка-
ким именно - эту информа-
цию на канале держали в 
секрете. Обещали, что уже в 
марте зрители все увидят. Но 
началась военная спецопера-
ция, практически все эфир-
ное время заняли инфор-
мационные, политические 
и аналитические передачи. 
Ток-шоу и на Первом, и на 
«России-1» оказались в «сто-
пе». Сейчас всю социалку и 
развлекаловку постепенно 
возвращают. В конце августа 
должны были отснять и пре-
мьерные выпуски «Малахо-
ва». Но в последний момент 
съемки отменили. Вроде как 
потому, что проект не успели 
поставить в сетку на начало 
сентября. Поэтому и сни-

мать выпуски решили позже, 
чтобы эфиры не устарели. 
Есть вероятность, что «Ма-
лахов» стартует во второй 
половине текущего месяца. 
И это будет нечто неожи-
данное. Зритель-то привык, 
что в любом ток-шоу всегда 
идет разбор всевозможного 
грязного белья. Так было и 
в «Прямом эфире». Одна-
ко свое новое шоу ведущий, 
который одновременно яв-
ляется и продюсером про-
екта, решил сделать чинным 
и благородным. Вроде как 
он не станет больше при-
глашать туда всяких фриков 
и брать в оборот скандаль-
ные темы. Никакой желтиз-
ны! В передаче планируется 
рассказывать об успехах и 
проблемах обычных людей, 
которым постараются по-
мочь. Изменились даже тре-
бования к массовке в студии: 
теперь туда не станут наби-
рать всех подряд. Стало из-
вестно, что для «Малахова» 

требуются отныне особые 
- говорящие - зрители. Такие, 
которые могут не только 
хлопать в ладоши по коман-
де режиссера, но и красиво 
формулировать свои мысли. 
Плюс к этому надо обла-
дать приятной внешностью, 
придерживаться делового 
стиля в одежде, а женщинам 
даже рекомендуется перед 
съемками сделать укладку. 
Все указывает на то, что на 
телевидении появится некое 
интеллигентное ток-шоу, в 
котором мы не увидим фри-
ков, не услышим мата и не 
сможем наблюдать за дра-
ками участников. А раз уж 

речь идет о том, что героями 
программы станут обычные 
люди, то, видимо, не у дел 
останутся и звезды, которые 
частенько за деньги расска-
зывали о себе что-нибудь 
шокирующее. Что же из все-
го этого выйдет? 

- Такой формат на на-
шем ТВ нежизнеспособен, 
- считает наш телеэксперт, 
известная писательница и 
психолог Юлия Шилова. - 
Народ приучили к сплетням, 
скандалам и прочей грязи. 
И Малахов ассоциирует-
ся именно с этим. Доброе и 
светлое ток-шоу про обыч-
ных людей не вяжется с его 

давно сложившимся обра-
зом. Такой образ, например, у 
Бориса Корчевникова. А вот 
Андрей Малахов высоких 
рейтингов всегда добивался 
совсем другим подходом. Он 
может быть добреньким и 
приятным в своих передачах-
посиделках типа «Привет, 
Андрей!». Но не в ток-шоу. 
Там он всегда был искусным 
провокатором и главным 
перетряхивателем грязного 
белья. Я вообще не верю, что 
передача будет выходить в 
заявленном - интеллигент-
ном - формате. А если и бу-
дет выходить, то недолго. 
Потому что на скандалах те-
левизионщики всегда очень 
хорошо зарабатывали за 
счет притока рекламы. Ду-
маете, они сейчас возьмут и 
откажутся от этих «грязных» 
заработков? Нет. И звезд 
они по-прежнему будут при-
глашать. Потому что звезды 
тоже делают им рейтинги. 
Надо еще понимать, что есть 
такие звезды, которые уже 
давно не поют, не танцуют, не 
снимаются в кино. Они ходят 
по телеканалам и только та-
ким образом зарабатывают. 
И готовы на все, чтобы этот 
заработок получить. Они на-
придумывают про себя таких 
историй, таких драм! И когда 
предложат это телевизион-
щикам, то те не откажутся. 
Так что скандалы, интриги и 
расследования никуда не де-
нутся. Ничего на нашем ТВ 
не изменится.

Лидия Мезина

На осень центральные телеканалы заплани-
ровали постепенный переход от сугубо ин-
формационного режима в более-менее раз-
влекательное русло. Появилась информация 
о том, что даже юмористические передачи 
вернутся в эфир.

Сразу после начала 
спецоперации главные 
каналы убрали из сетки 
вещания практически 
все развлекательные 
проекты. Объяснялось 
это тем, что в сложив-
шихся обстоятельствах 
акцент следует сместить 
на новости и аналитику. 
Это, мол, для зрителя 
теперь важнее. Прошло 
уже полгода... От но-
востей и аналитики все 
явно устали. Поэтому на 
телевидении, вроде как 

немного стесняясь, стали 
предлагать к просмотру 
кое-что из развлекухи, 
подчеркивая, что в пер-
вую очередь в эфир на-
правляются «социально 
значимые» передачи. И 
те, которые «для души».

И вот теперь кана-
лы так осмелели, что 
- пока по неофициаль-
ной информации - пла-
нируют уже осенью 
вернуть юмор. Так, на 
Первом снова начнут 
показывать КВН, а на 

«России-1» - старый до-
брый «Аншлаг». Кста-
ти, заранее еще до всех 
событий были отсняты 
несколько выпусков 
«Петросян-шоу», кото-
рые так и лежали в за-
гашнике. Есть вероят-
ность, что их все-таки 
покажут. Говорят, что к 
передачам-долгожите-
лям добавятся и ново-
рожденные проекты, в 
частности шоу «Смехо-
полис».

- Слава богу, что все 
это возобновляется, - 
говорит участник мно-
гих юмористических 
телепроектов Николай 
Бандурин. - Не знаю, 
как на Первом с КВН, а 
про «Россию-1» слышал, 
что идут съемки каких-
то передач. Собирают-
ся снимать «Юморину». 
Петросян вот пока к 
себе не зовет, поэтому не 
знаю, возвращается ли 
его шоу. Надеюсь, что да. 
У меня тоже уже съем-
ки намечены. Правда, на 
другом канале - на ТВЦ. 
Там активно трудятся в 
этом направлении. По-
ступили даже новогод-
ние предложения - вот 
так заранее. И я очень 
рад, что юмор вернется 
наконец на телевидение. 
Потому что тяжко без 
него было и зрителям, и 
артистам.

М.Н.

- Между первым и 
вторым мужем у меня 
была пауза в шесть лет, 
- рассказывает Марина 
Александровна. - За 
это время, конечно, 
были какие-то женихи. 
Но все они ревновали 
меня к работе, к кол-
легам, к партнерам по 
сцене и кино. И тогда 
я поняла, что муж дол-
жен быть из этой сре-
ды, чтобы все понимал.

Теперь Яковлева 
признает, что оши-
блась. По ее словам, 
люди из мира кино вос-
принимают все куда 
острее и болезненнее.

- Ничего мой второй 
муж, который из мира 
кино, не понимал! - го-
ворит теперь актриса. 
- Ревность его букваль-

но ослепляла! Вообще 
очень трудно быть 
одновременно и арти-
стом, и мужем. Я и сама 
не выношу измены. 
Как-то чувства уходят 
после этого...

Отношения оказа-
лись настолько болез-
ненными, что со своим 
вторым супругом ар-
тистка не общается и 
по сей день.

- Сыновья тоже не 
поддерживают с ним 
отношения, да и он 
не стремится, чем я 
удивлена. По первости 
платил какие-то ко-
пеечные алименты с 
театральной зарплаты, 
а потом пропал, - взды-
хает Яковлева.

Разводы для актри-
сы становились тяже-

лым ударом. В итоге 
она решила для себя, 
что к очередному разо-
чарованию и сердеч-
ной драме просто не 
готова.

- Я не знаю, как я вы-
жила после этих двух 
браков. Поэтому сказа-
ла себе: больше никог-
да не буду влюбляться 
и страдать!

Как говорит Мари-
на Александровна, по-
следний раз у нее ро-
ман был 20 лет назад

- Я поняла, что есть 
в мире вещи, которые 
для меня важнее, инте-
реснее очередного бра-
ка: любимая работа, 
дети, дача, - говорит ак-
триса. - Запретила себе 
даже думать про это!

Федор Гришин

Малахов откажется 
от грязного белья?

Снова будет 
смешно

Марина Яковлева была замужем 
дважды. Причем оба раза ее супру-
гами становились актеры: Андрей 
Ростоцкий и Валерий Сторожик. Уже 
31 год известная актриса одна. Но 
по этому поводу явно не страдает.

Яковлеву 
разочаровали 
браки

Новое ток-шоу мастера «больших стирок» должно совсем скоро занять 
свое место в сетке вещания вместо «Прямого эфира». Названо оно в 
честь ведущего - «Малахов». Но, как заявлено продюсерами, это будет 
нечто непривычное зрителю...
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Никита Михалков предложил игнорировать в этом году престижную 
международную кинопремию. И этот призыв вызвал долгое эхо: тему обсуждают 
до сих пор. Многие поддерживают инициативу именитого режиссера.

На «Евровидение» и спор-
тивные соревнования кон-
тинентального и мирового 
уровня Россию не пускают. 
Никита Михалков заявил, 
что в таком случае от участия 
в конкурсе на получение пре-
мии Американской киноака-
демии нам лучше самим от-
казаться:

- Мне кажется, что выби-
рать фильм, который будет 
представлять Россию в стра-
не, которая, по сути, отрицает 
сейчас существование России, 
просто бессмысленно.

Михалков, кстати, сам яв-
ляется лауреатом «Оскара»: 
позолоченную статуэтку он 
получил в 1995 году за свой 
фильм «Утомленные солн-
цем». В 2008 году на премию 
номинировалась другая его 
картина «12». А теперь вот 
призвал объявить вражеской 
премии бойкот.

Этот призыв горячо под-
держала Мария Шукшина. 
Она обратила внимание, что 
к фильмам-претендентам на 
«Оскар» стали применяться 
требования по так называе-
мой мягкой инклюзивности. 
В частности, есть определен-
ные нормативы, которые 
касаются ЛГБТ-сообщества. 
Не обойтись теперь без него 
и все тут!

- То есть нам тогда для 
участия в этом конкурсе обя-
зательно нужно будет соот-
ветствовать этим условиям, 
- констатирует Шукшина.

На радужную тематику, 
ставшую обязательной на 
«Оскаре», указывает и Ольга 
Будина:

- Разве это наши ценно-
сти? Разве безнравственность 
является нашей культурной 
ценностью? Мы хотим пере-
прыгнуть в пошлость? Мы 
действительно хотим полу-
чить приз за самый деструк-
тивный аудиовизуальный 
продукт?

В том же ключе высказал-
ся и Дмитрий Певцов:

- Эта награда абсолютно 
девальвирована, обесцене-
на, те законы, по которым 
сейчас существует западный 
кинематограф, никакого от-
ношения к искусству не име-
ют. Это сатанизм, глобализм, 
элгэбэтэшное извращение. 
Участвовать в этом нам 
не нужно. Режиссер Юрий 
Кара отметил, что в послед-
нее время мы отправляли на 
«Оскар» фильмы, унижаю-
щие нашу собственную стра-
ну. Например, «Левиафан». То 
есть старались подстроиться 
под русофобский тренд! Но 
пришло, мол, время вспом-
нить, что Россия - великая 
держава.

- Кому-то, может быть, 
приятно, если их по головке 
погладят, - заявил Кара. - Но 

мы гораздо выше этого в 
культурном смысле. Мы - на-
следники Достоевского и Че-
хова!

А Карен Шахназаров и 
вовсе предрек американской 
кинопремии скорый крах:

- Сам «Оскар», кстати, ско-
ро накроется. Увидите. Сдует-
ся через несколько лет. Уже 
сейчас все идет вниз. Мир сей-
час меняется.

К слову, Никита Михал-
ков уже и альтернативу за-
гнивающему «Оскару» при-
думал. У него возникла идея 
в пику Американской кино-
академии создать Евразий-
скую, которая будет вручать 
свою собственную премию. 
Может, ради воплощения 
этого замысла он и вышел 
не так давно из российско-
го оскаровского комитета, 
которому совсем скоро надо 
будет решить: выдвигаемся 
мы все-таки на премию или 
нет. Любопытно, что мнения 
комитетчиков разделились. 
Например, Алексей Учи-
тель считает, что от участия 
в таком престижном меро-
приятии отказываться не 
стоит:

- Во-первых, в Американ-
ской киноакадемии не только 
американские кинематогра-
фисты. Там мастера со всего 
мира. Во-вторых, если у нас 
есть хорошие картины, до-
стойные режиссеры, почему 
они должны терять этот год? 
Ситуация, конечно, сложная, 
нас стараются заблокировать 
за рубежом, но мы не можем 
останавливать кинопроцесс и 
как раз должны продолжать 
свое кино показывать, выдви-
гать на премии, в том числе 
«Оскар».

Режиссер Андрей Кравчук 
признался:

- У меня нет на этот счет 
твердого мнения. Сейчас 
сложное время: введены эко-
номические санкции против 
нас, в политических отноше-
ниях - практически холодная 
война. Но должно ли это 
продолжаться и в культуре 
тоже? Лично мне кажется, 
что культура - это область 
взаимопонимания и диа-
лога. Другой вопрос, 
хватит ли у нас решимо-
сти кого-то выдвинуть, 
ведь вполне очевидно, 
что если мы это и сдела-
ем, то российскому филь-
му не позволят победить.

А вот Вера Сторожева 
полностью солидарна с Ми-
халковым:

- В нынешней ситуации не 
нужно заявлять никакой наш 
фильм на «Оскар». Сейчас 
идет такая конфронтация, к 
нам проявляют такую непри-
язнь, что лучше не отправить, 
чем отправить и получить от 
ворот поворот.

Вера Михайловна также 
сообщила, что, скорее всего, 
ответ на вопрос «Выдвигать 
или нет?» будет в итоге ре-
шаться голосованием.

- Если мы ничего не вы-
двинем на «Оскар», боль-
шой беды я в этом не вижу, - 
считает киновед Александр 
Шпагин. - Раз они (Голливуд. 
- Ред.) не дают нам фильмы 
для проката, то почему мы 
должны им что-то давать? 
Прошла любовь, завяли 
помидоры! Хотя, конечно, 
можно сделать красивый 
жест и выдвинуть фильм на 
премию. В знак того, что мы 
все равно готовы дружить: 
мол, вот вы такие злые, а 
мы, посмотрите, хорошие, 
добрые. И мне как человеку 
второй вариант гораздо сим-
патичнее. Но в то же время 
по своему опыту я знаю, что 
эти попытки сохранить хотя 
бы видимость теплых отно-
шений ни к чему не приво-
дят. Поэтому полный отказ 
от «Оскара» отторжения во 
мне не вызывает. На Олим-
пиадах нас не будет, пусть и 
на «Оскаре» тоже. Изоля-
ция, так изоляция.

Лидия Мезинаф

«Оскару» - бойкот?

Фильм Сергея Дебижева 
«Святой архипелаг» стал 

победителем конкурса 
документального кино 
в рамках Московского 

международного 
кинофестиваля. Любопытно, 

что музыку к картине написал 
легендарный рок-музыкант 

Вячеслав Бутусов.

«Святой архипелаг» - за-
рисовка из жизни братии 
Соловецкого монастыря, по-
казанная крупным планом, 
с вкраплениями духовных 
бесед с монахами и насто-
ятелем, а также цитат из 
разных текстов, в том чис-
ле Священного Писания. 
Суровая красота северной 
природы, монотонный труд 
насельников, сосредоточен-

ная молитва и рассуждения 
о спасении, истории и жизни 
- все в фильме показывает 
гармонию человека, приро-
ды и Бога.

- В нашей стране есть це-
лый ряд мощных духовных 
центров, и Соловки - это один 
из них, наиболее удаленный, 
наиболее закрытый и один 
из самых сильных, - расска-
зывает режиссер картины 
Сергей Дебижев. - Он явля-
ется, конечно, и огромным 
центром притяжения, о ко-
тором хоть и были сделаны 
какие-то фильмы, но такого 
масштабного погружения 
еще не было.

Что же касается Бутусова, 
то в картине три музыкаль-
ных плана в его исполнении. 
Помимо этого, в кадре зву-
чат специально созданные 
для «Святого архипелага» 
аранжировки песен «Апо-
стол Андрей» и «Я хочу быть 
с тобой».

- У меня не так много опы-
та по написанию специаль-
ной музыки к кинофильму, 
- признается культовый му-
зыкант. - С Лешей Балаба-
новым (для фильма «Брат». 
- Ред.) была уже готовая му-
зыка: зная ее, он прописывал 
песни на полях сценария. А в 
данном случае писали специ-
ально под уже снятые кадры. 
Для меня это очень ценный 
опыт. И тема эта для меня 
- наиважнейшая. Я просто 
обожаю монахов, эти обите-
ли. Для меня это было очень 
интересно.

М.Н.

Многие думают, что у Анастасии Волочковой есть проблемы 
с алкоголем: мол, не знает меры и любит залить глаза. Но 
балерина уверяет, что пьяной она никогда не была.

По словам Анастасии, 
крепкие спиртные напитки 
она не жалует. Зато обожает 
просекко - итальянское сухое 
игристое вино, напиток ари-
стократов!

- Все очень любят обсуж-
дать, что мне есть, что мне 
пить, какие платья и купаль-
ники надевать, - рассуждает 
Волочкова. - Но особенно пу-
блике не дает покоя мое про-
секко. Люди добрые, что вы к 
нему привязались?! Вы что, 
пили со мной на веранде? Да 
многие из вас и веранды-то 
такой не имеют!

- Да, я бываю навеселе, - 
не скрывает танцовщица. 
- Но у нас половина стра-
ны бухает! А алкоголиком 
почему-то считают при 
этом Волочкову с бокалом 
просекко и свежей клубни-
кой. Ну пусть в таком слу-
чае я буду самым большим 
алкоголиком! Да я просто 
люблю кураж, люблю ве-
селиться, радоваться. Но 
почему-то все думают, что 
если ты у себя дома у костра 
развлекаешься, рассказыва-
ешь анекдоты и поешь, то 
это можно делать только 

в состоянии алкогольного 
опьянения. Хотя меня ни-
кто и нигде не видел валяю-
щейся пьяной вдрызг.

Есть и еще одна причина, 
по которой пьянство Волоч-
кова не приемлет.

- Алкоголь и балет несо-
вместимы. А я каждый день 
провожу по несколько часов 
на репетиции. Вряд ли могла 
бы это делать, будь я алкого-
ликом, как почему-то думают 
некоторые люди, - подчерки-
вает Анастасия.

Федор Григорьев

Бутусов
«ушел» 

в монастырь

Анастасия Волочкова:
 «Не виноватая я!»
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Примадонна, вернувшись на родину после долгого отсутствия, вдохновила 
своим примером многих ранее сбежавших за границу звезд. Кто-то уже в 
России, а кто-то осторожно намекает, что не прочь все отыграть назад... 
Намыкались на чужбине!

Валерий Меладзе посмо-
трел как легко - буквально с 
ноги! - Алла Борисовна от-
крыла, казалось бы, запер-
тую дверь. И устами своего 
менеджера попытался всех 
убедить, что убегать из нашей 
страны насовсем даже не по-
мышлял, а пост про горячее 
желание покинуть сцену был 
шуткой. К этой информа-
ции менеджер добавил, что 
артист снизил свой гонорар 
за корпоративы с 6 миллио-
нов до 4,5, но предложений 
негусто, так как «Меладзе 
находится в запрещенных 
списках». И было, мол, такое, 
что ему «давали предоплату 
в Питере, а потом заказчик 
звонил и извинялся». И все 
отменялось. Тем не менее Ва-
лерию удалось выступить в 
московском диско-клубе на 
небольшом фестивале «Фе-
стик-2022». Не абы что, но 
все-таки какой-никакой за-
работок.

Ему может позавидовать, 
например, Светлана Лобода. 
Она бы сейчас, видимо, тоже 
на каком-нибудь фестике в 
России выступила, потому 
что в Европе, куда певица 
перебралась, у нее вообще 
нет никакой работы. И при-
ходится жить в режиме жест-
кой экономии:

- Я превращаюсь в жен-
щину, которая с утра до вече-
ра на телефоне, плюс варит 
дома еду, убирает, пылесосит, 
чего я никогда в жизни не де-
лала. Последние пять лет так 
точно.

Ну это потому, что послед-
ние пять лет Светлана так хо-
рошо зарабатывала в России, 
что могла себе позволить 
домработницу. И не одну! 
А сейчас - увы. Лобода 
также призналась, что 
после отъезда из на-
шей страны ее стали 
одолевать депрес-
сия и апатия. И в 
этих жалобах 
между строк 
с л ы ш и т с я 
главное: мол, 
я готова вер-
нуться туда, 
где была бога-
та, обласкана 
публикой и от 
этого счаст-
лива...

О воз-
можном воз-
в р а щ е н и и 
заговорила и 
принципиаль-
ная Ингебор-
га Дапкунайте. 
После начала 
спецоперации 
она умчалась 
в Брюссель, где 
без устали раздава-
ла интервью европей-
ским СМИ, объясняя, 

почему уехала из России. 
Сейчас эти слова Ингеборга 
назвала своей ошибкой. И во-
обще многое переосмысли-
ла. «Все меняется», - сказала 
актриса. Особенно сильно из-
менился уровень ее доходов: 
они упали в 10 раз. Дапкунай-
те сообщила, что артистам в 
Европе живется несладко. И 
не исключила того, что вер-
нется в Россию.

А вот ее коллега Юлия 
Ауг уже вернулась. Хотя 
еще недавно на чем свет ру-
гала российскую власть и 
перебралась в Эстонию, где 
активно ратовала за снос со-
ветских памятников... И вот 
она снова с нами. Готовится 
к спектаклям. Будут ли ей 
рады?

Иван Охлобыстин уже за-
явил по поводу всех блудных 
артистов:

- Мне не хочется, чтобы 
они возвращались. Мнение, 
что зритель сам решит, не 
выдерживает критики. Куль-
тура последних десятилетий 
изуродовала зрителя. Зри-
тель ничего не решит и будет 
смиренно принимать то, что 
ему предложат чиновники от 

культуры. А они - лица, 
чаще всего в воспи-
тании зрителя не 
заинтересованные.

Дмитрий Пев-
цов сообщил, 
что подписыва-
ется под каж-

дым словом 
Охлобыстина. 

Высказался по 
поводу воз-
вращенцев 

и Владимир 
Соловьев. Его 
возмутило то, 
что россияне 
радуются при-
езду некото-
рых звезд, 
вселяя уве-
ренность в 
других «пре-
д а т е л е й », 
что им тоже 
будут рады.

- Вы за-
чем все 
это дерь-
мо тащите 
обратно в 

Россию? - 
вопрошает теле-

ведущий. - Вернулась некто 
Пугачева. Ножкой распа-
хивает дверцу Rolls-Royce. 
Чтобы нас опять поучать? 
Да народ ответил, что дума-
ет о ней. Кто вообще решил, 
что если человек был когда-
то великим, то его величие 
подтверждается молчанием 
в самые важные моменты в 
истории. Вернулась, чтобы 
детей в школу отправить? И 
не заметила, что муж нес, и не 
сказала ни слова?

Алла Борисовна, кстати, 
обиделась. И призналась, что 
набила бы кое-кому морду...

- Соловьев не первый, кто 
так резко приложил Пугаче-
ву, - говорит звездный про-
моутер Сергей Лавров. - Я 
помню, была передача с Жи-
риновским, который кричал 
на Аллу Борисовну: «Встала 
и пошла отсюда! А то тебя 
сейчас выведут! Певичка!» 
Но как бы ни ругали Аллу 
Борисовну, она все равно 
остается великой артисткой. 
И она единственная, кто мо-
жет делать и говорить все что 
угодно. Отношение к ней из-
за этого не изменится. Тем бо-
лее что по поводу известных 
событий она даже и не гово-
рила ничего. Да, промолчала. 
Кто-то этим, может, и недово-
лен. Но большинство людей 
в нашей стране ее любят и бу-
дут любить. Интерес к ней не 
угаснет. Да если только Пу-
гачева пожелает выступить, 
например, на телевидении, 
то телеканалы будут драться 
за то, чтобы она пришла в их 
студию или чтобы выслать 
к ней съемочную группу. И 
никаких денег за это не по-
жалеют. Алла Борисовна 
не пропадет. Все у нее будет 
хорошо. А вот насчет других 
вернувшихся артистов... Я со-
гласен с Иосифом Пригожи-
ным, который сказал, что им 
всем надо покаяться. Имен-
но так! Им надо сказать, что 
сразу не разобрались, что к 
чему, запутались, потому и 
сбежали. А теперь понимают, 
что наломали дров и просят 
их простить. Народ у нас до-
брый. Их простят...

Лидия Мезина

Никита Владимиров не пошел по стопам знаменитой бабушки. 
Однако зашел уже, можно сказать, дальше, став режиссером. 
Недавно внук Алисы Фрейндлих представил свою собственную 
картину, которая символично называется «Бабки».

Никита, конечно же, зна-
ет ужасную пословицу про 
природу и талантливых ро-
дителей, но идет своей доро-
гой и не обращает на криво-
толки внимания.

- Я не боялся, что меня 
будут сравнивать с бабуш-
кой, - признался молодой 
режиссер на кинофестивале 
«Волгоградский факел». - Я 
такой, какой есть. И если 
мне не уготовлено стать ве-
ликим актером, что же по-
делать. Актерство, кстати, 
меня никогда не интересо-
вало - из меня это не льется.

Для зрителей Алиса 
Фрейндлих - любимая ар-
тистка, икона, кумир. Но 
внук относится к ней более 
приземленно.

- Я никогда не думал, что 
живу в семье гения, - уверя-
ет он. - Просто жил в семье, 
где царят любовь и доброта, 
воспитание и уважение друг 
к другу. Вот это я осознаю. 
Как и то, что бабушка - вы-
дающаяся актриса. Она для 
меня скорее друг, с которым 
я на «ты». - Я не называю 
ее бабушкой. Она для меня 
просто Алиса. Но иногда 
это наше общение как дру-
зей мешает. Например, ког-

да мы работали вместе над 
картиной «Родители стро-
гого режима», то я пару раз 
переходил на какие-то сло-
ва и тон, которые с друзья-
ми допустимы и нормальны, 
а с бабушкой не очень пра-
вильно так разговаривать. 
Когда возникали какие-то 
споры на площадке, то для 
людей вокруг, особенно если 
они не знали про наши род-
ственные отношения, было 
шоком наблюдать, как мы 
общались. Я мог крикнуть: 
«Алиса, смотри, тут вот так 
надо!» А для всех-то она не-
досягаемая величина!

В фильмографии Алисы 
Фрейндлих более 60 ролей. 
Но внуку больше всего нра-
вится ее работа в «Служеб-
ном романе».

- Вместе мы, конечно, 
не пересматриваем этот 
фильм, - говорит Владими-
ров. - Но если случайно по 
телевизору идет, то можем 
даже обсудить ленту. Сей-
час, когда я стал режис-
сером, у меня появляются 
вопросы по работе с акте-
рами и очень хорошая воз-
можность задать их именно 
Алисе Бруновне.

Федор Гришин

Внук Алисы 
Фрейндлих:

«Люди 
в шоке 
от нашего 
общения»

Кто вслед за Пугачевой?
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Дапкунайте пожалела 
о своих словах

Меладзе даже готов 
снизить гонорар!

У Лободы  работы сейчас 
вообще никакой
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Он успел поработать и в 
Голливуде, где снял несколь-
ко кинохитов с тамошними 
звездами первой величины 
(«Поезд-беглец», «Танго и 
Кэш» и ряд других картин). 
И в свои 85 лет не спешит 
почивать на заслуженных 
лаврах, а трудится на преде-
ле сил: ставит спектакли и 
снимает новые кинокарти-
ны. Обладатель энциклопе-
дических знаний и философ-
ского склада ума, Андрей 
Кончаловский готов вести 
глубокие разговоры на лю-
бые темы, причем с любым 
человеком - от простого 
тракториста до академика. 
Он предельно внимательно 
слушает собеседника и ис-
кренне отвечает на любые 
вопросы...

Наследственность 
и призвание

Андрей Кончаловский 
родился в семье известных 
писателей Сергея Михалко-
ва и Натальи Кончаловской. 
Изначально маленькому 
Андрею прочили совсем 
другую карьеру. Он окончил 
Центральную музыкальную 
школу, потом музыкальное 
училище при Московской 
консерватории, а позже 
учился в Московской кон-
серватории по классу форте-
пьяно. Но не окончил ее. Ан-
дрея Кончаловского увлек 
кинематограф, и он поступил 
на режиссерский факультет 
ВГИКа в мастерскую Миха-
ила Ромма.

- Это, наверное, са-
мое главное событие 
в твоей жизни, когда 
ты понял свое при-
звание, - рассуждает 
Андрей Сергеевич. 
- К сожалению, боль-
шинство людей этим 
вопросом не задается. 
А даже если задаются, 
то им не везет и они не 
находят, зачем пришли 
в этот мир. Поэтому 
если ты будешь се-
рьезно задумываться 
над этим и непрерывно 
искать, то, может быть, тебе 
повезет. А может быть, и нет 
- здесь гарантий нет никаких. 
Но есть как минимум один 
признак, который поможет 
тебе ответить на вопрос, в 
чем твое призвание. Если 
ты делаешь какое-то дело, 
не замечая, как летит время, 
это твое дело. Я говорю не о 
каком-то времяпрепровож-
дении типа хорошей сига-
реты или рюмки. Эти вещи 
- иллюзия. Я о реалиях. Мой 
дед был известным худож-
ником (Василий Суриков. - 
Ред.). И очень талантливым. 
У него был сын Петр Конча-
ловский, мой дядя, который 
не обнаружил такого талан-
та, как у его отца. Ему запре-
щали рисовать под страхом 
смерти! Но когда мой дед 
обнаружил под его кроватью 
огромный чемодан со спря-
танными тайно нарисован-
ными рисунками, он сказал: 
«Ну что делать. Значит, будь 
художником». И мой дядя 

стал художником. Он сам 
всего добился как художник. 
Он подражал во всем деду, но 

он был счастлив! Вот 
и получается: если это 
твое призвание, прежде 
всего оно должно до-
ставлять наслаждение. 
Тогда тебе может быть 
все равно, есть ли у тебя 
успех. Это тоже очень 
важный признак…

Жизнь как она есть
В 1965 году Андрей Кон-

чаловский, вдохновленный 
творчеством японского ре-
жиссера и сценариста Аки-
ры Куросавы, снимает свой 
первый полнометражный 
фильм «Первый учитель». 
Следующей кинолентой ста-
ла «История Аси Клячиной, 
которая любила, да не вы-
шла замуж». Правда, зрители 
увидели ее только через 20 
лет. Картину положили на 
полку, но для Андрея Кон-
чаловского она знаковая. 
И сейчас, в юбилейный год 
режиссера, фильм отрестав-

рировали и выпустили в по-
вторный кинопрокат. Кста-
ти, в конце 1980-х эта лента 
получила приз междуна-
родной ассоциации кино-
критиков на Берлинском 
кинофестивале, а также две 
премии «Ника» в номина-
циях «Лучший режиссер» и 
«Лучший сценарий».

«История Аси Клячи-
ной, которая любила, да 
не вышла замуж» - это 
история любви кроткой и 

гордой Аси-хромоножки к 
непутевому шоферу Степа-
ну. Несмотря на то, что па-
рень не хочет жениться, она 
решается родить от него 
ребенка. Действие происхо-
дит где-то на Волге во время 
сбора урожая зерновых...

- Когда я начинал «Асю 
Клячину», подумалось: а что, 
если снять сюрреалистиче-
скую сказку в хроникальной 
манере? Что в итоге и полу-
чилось, - вспоминает Андрей 
Кончаловский. - Мое подсо-
знательное желание зафик-
сировать в «Асе Клячиной» 
правду человеческого суще-
ствования, как я теперь по-
нимаю, было абсолютным 

вызовом обществу, давно 
привыкшему ко лжи…

Андрей Кончаловский го-
ворил, что хотел запечатлеть 
на пленку неприхотливое 
течение жизни. Поэтому из-
начально отказался от при-
глашения на главные роли 
известных актеров, решил 
снимать фильм в глубинке 
(село Кадницы Горьковской 
области). На главную роль 
была приглашена Ия Сав-
вина, помимо нее в картине 

занята только одна про-
фессиональная актриса 
- Любовь Соколова. Все 
прочие роли сыграны не-
профессионалами, глав-
ным образом жителями 
деревни.

Съемки выдались очень 
непростыми. Снимать обыч-
ных людей с одной камеры 
было трудно, новоиспечен-
ные артисты поневоле на-
чинали что-то изображать, 
пытались играть свою роль. 
А этого Кончаловскому со-
всем не хотелось. Поэтому 
режиссер принял решение 
снимать с трех камер - слов-
но осторожно подглядывать 

за своими персонажами. Так 
местами картина стала доку-
ментальной хроникой жизни 
советского села с долгими 
монологами жителей о жиз-
ни, о фронте, о войне…

С тех пор Андрей Конча-
ловский любит снимать в 
своих фильмах непрофесси-
ональных артистов. И очень 
часто устраивает народные 
кастинги, подбирая на глав-
ные роли самых обычных 
простых людей…

Подарок судьбы
Кончаловский был же-

нат пять раз, у него семеро 
детей. В 1996 году судьба 
подарила Андрею Сергее-
вичу встречу с женщиной, 
с которой он связал свою 
дальнейшую жизнь: на фе-
стивале «Кинотавр» режис-
сер познакомился с молодой 
актрисой из Минска Юлией 
Высоцкой. По его собствен-
ному признанию, встреча с 
Юлей изменила его отно-
шение ко многим вещам - 
браку, семье, научила ценить 
счастье супружества.

- Нельзя воспринимать су-
ществование любимого че-
ловека рядом как данность, 
- говорит сейчас Андрей 
Кончаловский. - Его суще-
ствование - это настоящее 
чудо… Юля подарила мне ту 
лучшую часть моей жизни, 
когда становится понятно, 
ради чего живешь, ради чего 
дети родятся, ради чего снег 
идет…

В день своего юбилея 
Андрей Кончаловский по-
благодарил всех, кто делал 
его лучше и научил быть до-
брее.

- В молодости кажется, 
что ты бессмертен, - делится 
Андрей Сергеевич. - А по-
том начинаешь понимать, 
что смерть с косой где-то 
существует, а потом, что она 
вообще-то уже за дверью… 
Вот и получается, что жизнь 
слишком коротка, чтобы за-
ниматься тем, что ты ненави-
дишь. Поэтому очень везет 
тем, кто занимается люби-

мым делом. Совсем 
необязательно, чтобы 
твое дело считалось 
очень престижным: 
как правило, банки-
ры ненавидят свою 
работу. Ты можешь 
быть счастлив от-
того, что ты сапож-
ник или повар. Если 
сапожник делает 
свое дело с мастер-
ством, он всегда 
будет нужен. Та-
лант есть у каж-

дого, надо только понять, 
в чем именно. Но если твой 
талант не раскрылся, то есть 
такая вещь, как мастерство. 
А мастерство достигается 
только трудолюбием. Свой 
талант можно растерять и 
не стать никем, хотя талант 
был. Без таланта вполне 
можно стать великим масте-
ром. А вот без труда ничего 
не получается ни у кого...

Яна Невская

Андрей КОНЧАЛОВСКИЙ: 

«Юля подарила 
мне лучшую часть 
моей жизни»

Андрей Кончаловский - очень 
разносторонняя личность: 

он и режиссер, и сценарист, 
и писатель, и общественный 

деятель. Его дебютная 
полнометражная картина 

«Первый учитель» была 
отмечена на Венецианском 

фестивале. Его «Романс о 
влюбленных» стал культовым 

в СССР, его «Сибириада» 
получила Гран-при в Каннах, а 
сравнительно недавно снятый 

«Рай» собрал целый букет 
престижных российских 

кинонаград…
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«Первый учитель», 
1965 г.

«История Аси 
Клячиной...», 
1967 г.

«Рай», 2016 г.
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«Поскольку процесс утра-
ты супами кулинарных пози-
ций имеет интернациональ-
ный характер, то в последние 
годы видные европейские 
кулинары призвали к возвра-
щению супам их прежнего 
высокого статуса, характер-
ного для начала XX века», - 
писал наш выдающийся уче-
ный-историк и кулинарный 
гений Вильям Похлебкин.

И добавлял: «Если вас не 
кормят супом, готовьтесь 
к разводу». Так что суп - не 
просто блюдо, а настоящее 
стратегическое кушанье, сво-
еобразный индекс психоло-
гических отношений в семье. 
Готовьте по рецептам По-
хлебкина, и ни один мужчина 
никогда не уйдет от такой хо-
зяйки!

Царское блюдо
Со второй половины XX 

века идет нарастающее со-
кращение супов в рационе 
людей, особенно в США и 
Западной Европе.

Стандартное питание, соз-
даваемое сетью западноев-
ропейского и американско-
го общепита, фактически 
полностью исключает супы 
из рациона студентов, 

бизнесменов, спортсменов, 
охранников, работников 
торговли и обслуживания, а 
также промышленных рабо-
чих.

Другой путь, по кото-
рому идут скандинавские 
кулинары из организации 
контроля за качеством пи-

щевых продуктов, - это рас-
пространение рецептов ста-
ринных национальных супов 
XIX века и призывы к насе-
лению не пользоваться кон-

центратами для изго-
товления бульонов и 
супов, а готовить эти 
блюда из сырых про-
дуктов лично.

Надо сказать, что 
Швеция, как и Фран-
ция в XVIII веке, 
считалась страной, 
где были лучшие 
мастера по приго-
товлению настоя-
щих супов. Правда, 
кухарку, умевшую 
приготовлять до 
дюжины разных 
супов, послы ца-
рицы Елизаветы 
Петровны искали 
несколько лет и су-
мели законтракто-

вать мастерицу из Гетеборга 
лишь на пять лет, после чего 
с сожалением с ней при-
шлось расстаться, и пробле-
ма приготовления вкусных 

супов для царицы возникла 
вновь. Оказывается, супы 
готовить сложнее, чем блю-
да из мяса и рыбы, и для их 
приготовления надо иметь 
определенный талант.

Без крышки!
В принципе, супы надо ва-

рить без крышки, особенно 
овощные и рыбные. Рыб-
ные никак нельзя накрывать 
крышкой, даже временно. 
Мясо можно варить под 
крышкой, иначе оно не ста-
нет мягким, но после заклад-
ки овощной части крышку 
нужно убрать.

Вкус в процессе варки со-
храняется лучше в эмали-
рованной посуде, которую 
можно считать основной для 
супов. Чтобы пена снималась 
легче, надо, чтобы она распо-
лагалась выше поверхности 
жировой пленки в супе. Для 

этого в начале варки 
любого супа добавьте 
небольшой кусочек 
сливочного масла: в 
процессе снятия пены 
и варки он исчезнет и 
никак не отразится на 
вкусе блюда, зато суп 
будет чистым, с хоро-
шим и свежим арома-
том.

Снятие пены не 
только очищает суп 
от случайно попавших 
в него с разными про-
дуктами посторонних 
примесей, но и способ-
ствует правильному 
кипению.

Как солить супы: 
рыбные и супы из мо-
репродуктов - в начале 
варки, чтобы рыбу от-
варивать в подсолен-
ном кипятке, а мясные 
и овощные (особенно 
включающие бобовые 
растения) солят только 
после полной готовно-
сти.

Ирина Кулакова
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Борщ на индюшачьих ножках
ИНГРЕДИЕНТЫ:

1-2 голени 
индейки, 1-2 
свеклы, 1 
небольшая 
м о р к о в ь , 
2 клубка 
феттучини, 
2 луковицы, 
2 помидора, 
1/2 небольшо-
го кочана капу-
сты, 1 картофелина, 
1/2 небольшого корешка пе-
трушки, 1/2 пучка листьев пе-
трушки, ломтик сухого корня 
имбиря, ломтик сырого корня 
сельдерея, 1-2 ч. л. 6%-ного 
яблочного уксуса, 6 горошин 
черного перца, 2-3 лавровых 
листа, 1/2 головки чеснока, 
1/2 пучка укропа, красный пе-
рец - на кончике ножа. 

Заменять феттучини в ре-
цепте не следует, это меняет 
вкус и характер блюда. Фет-
тучини бывают обычные и зе-

леные, замешанные 
на шпинатном соке. 
Оба вида подходят. В 
готовый борщ можно 
класть вареное яйцо.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
 В глубокую кастрюлю 
налить 1,5 л кипятка, 
сварить две голени 
(после 5 минут кипе-
ния под крышкой и 
снятия пены добавить 
имбирь, петрушку и 

сельдерей (корни).
 Закладывать поре-

занные овощи в следую-
щем порядке: свекла, капу-

ста, картофель, лук, помидоры 
(по мере разделки каждого 
овоща), варить без крышки на 
умеренном огне.

 После снятия пены добавить 
лавровый лист, перец. Посо-
лить и добавить кислоту (ли-
монный сок, гранатовый соус), 
если произошла утрата ярко-
красного цвета борща.

  Усилить огонь и при сильном 
кипении заложить феттучини, 
а через 3-5 минут кипения со-
кратить огонь до умеренного.

 Проверив через 10 минут го-
товность феттучини, влить ук-
сус, заправить борщ зеленью, 
дать настояться под крышкой 
3-4 минуты и подавать.

 Уха
Классическую рус-

скую уху варят из 
рыб, которые дают 
прозрачный навар, 
отличаются клей-
костью, нежностью 
и сладостью. Это 
судак, окунь, ерш, 
сиг - из них получается лучшая белая уха. К ним добавляют обычно одну треть налима, сома, линя или язя. На втором месте по вкусу - уха из жереха, сазана, голавля, сырка, карася, карпа, красноперки. Уху не заправляют крупой, мукой, пережаренным луком с морко-вью и т. д. Бульон остается про-зрачным!

Многие из морских рыб по своим качествам хорошо под-ходят для варки ухи. Это тре-ска, палтус, макрорус, ното-тения, угольная рыба, вомер, ледяная рыба, сквама, мор-ской окунь. Треска и палтус, например, применялись и ранее для приготовления по-морской (архангельской) ухи.

В уху кладут минимум овощей - небольшое ко-
личество картофеля, 

моркови и обязатель-
но лук - и пряности: 
петрушку (корень и 
зелень), лук-порей, 
зеленый лук, укроп, 

черный перец, лавро-
вый лист, эстрагон, па-стернак, а в некоторые до-бавляют шафран, мускатный орех, имбирь, анис, фенхель.Необходимо подготовить бульон - кипящий подсоленный овощной отвар, куда на короткое время (от 7 до 20 мин.) опускают рыбу. Ос-новная цель подготовки бульона - создать такую среду для рыбы, в которой бы она не вываривалась полностью, то есть оставалась вкусной и сочной. Продолжитель-ность варки рыбы целиком зависит от ее вида: пресноводная рыба ва-рится 15-20 мин. (а рыба сибирских рек - 25-30 мин.), морская - 8-12 мин. Уха получится значительно вкуснее, если ее варить без крыш-ки, в открытой посуде и на умерен-ном или медленном огне.
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Гороховый суп 
Густой тяжелый суп 

из сушеного коло-
того гороха на 
крепком бульоне 
с добавлением 
копченого сви-
ного окорока - 
тр а д и ц и о н н о е 
блюдо осеннего и 
зимнего русского 
стола. Интересная 
особенность: спустя 
2-3 дня после приготов-
ления суп становится замет-
но вкуснее. Колотый горох не 
надо предварительно замачи-
вать.
ИНГРЕДИЕНТЫ: 
400 г копченостей, 250 г го-
роха, 2 луковицы, 1 морковь, 
3 картофелины, 1 корень пе-
трушки, 1 пучок зелени пе-
трушки, 2 лавровых листа, 

соль по вкусу, 75 мл расти-
тельного масла, молотый чер-

ный перец по вкусу.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
 В кастрюле с 
крутым кипятком 
отварить горох 
около часа. Сви-
ные копченые 
ребрышки с 

жирком разре-
зать по мясу, если 

крупные - разру-
бить пополам. Варить 

как обычное мясо в бульо-
не вместе с горохом.

 Лук, морковь и корень пе-
трушки нарезать кубиками и 
пассеровать на растительном 
масле до золотистого цвета.

 Как только горох готов, до-
бавить кубики картофеля, за-
жарку и пряности и варить до 
готовности картофеля. Запра-
вить зеленью петрушки, дать 
настояться 10 минут.
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Луковый суп
Луковый суп - один 

из известнейших в 
мировой кулинарии 
вариантов супов, 
п р е д н а з н а ч е н н ы х 
для восстановления 
сил, для ослабленных 
больных и лишенных ап-
петита, с пониженным то-
нусом и угнетенной нервной 
системой. Этот рецепт сочетает 
европейский (знаменитый фран-
цузский) и азиатский (узбекский 
ерма) подходы.

ИНГРЕДИЕНТЫ НА ДВОИХ:
5 луковиц, 50 г сливочного мас-

ла, 500 мл молока, 4 треугольнич-
ка плавленого сыра, 250 мл воды, 
соль, перец по вкусу.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
 Лук мелко нарезать и осторожно 

пассеровать в масле на умерен-

ном огне в металличе-
ской кастрюльке, не 

допуская его обжа-
ривания до корич-
невого цвета.

 Влить осторожно 
воду и затем моло-
ко, все время по-

мешивая, прогре-
вать на умеренном 

огне.
 Когда лук полностью 

распустится в пюре, посолить, 
поперчить и добавить плавленый 
сыр. Чтобы сыр не свернулся в го-
рячем молоке, в чашку кладут сыр 
(по 1 треугольничку) и добавляют 
к нему постепенно, ложечками, 
горячую жидкость, непрерывно 
растирая сыр до превращения 
в эмульсию. Затем вливают эту 
смесь в основной суп, быстро 
размешивая. Суп не должен быть 
слишком горячим, а для этого его 
заранее надо перелить в супницу.

Осень прекрасна не только тем, что можно шуршать 
разноцветным ковром из сухих листьев и греться в 
мягких лучах осеннего солнца, но и тем, что именно 
в это время года как никогда хочется завернуться в 
теплый плед и кушать согревающие супы, которые 
делают осенние вечера еще более уютными. Чтобы 
вы не ломали голову в поисках идеального осеннего 
супа, мы хотим  поделиться с вами проверенными 
рецептами, которые заставят вас облизнуться и при-
готовить эту вкуснятину.
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Треть жизни мы проводим во сне. А что нам известно 
о его законах? Оказывается, почти ничего. 
Ведь то, что считалось абсолютной истиной, 
опровергнуто новейшими исследованиями. 
Взять хотя бы извечную проблему пожилых людей - 
бессонницу. Нет ее в природе! Ученые доказали, что 
дело не в отсутствии сна, а в его качестве. 
Это значит, в действительности нас донимает 
не бессонница, а малосонница, на нее и жалуйтесь!
Загадки Морфея

Как мы узнаем, что но-
чью спали? На этот про-
стой вопрос на самом деле 
нелегко ответить.

Разумеется, мы помним, 
как укладывались в по-
стель вечером, а утром про-
снулись. Как закрыли глаза 
в темноте, а открыли при 
свете солнца. Как видели 
сны… Но если мы не по-
смотрели на циферблат бу-
дильника перед сном и при 
пробуждении, то откуда 
нам знать, сколько времени 
провели в царстве Морфея 
- 30 минут или 10 часов?

Здоровый человек сна-
чала погружается в легкую 
дремоту, переходящую в 
глубокий медленный сон, 
а он сменяется быстрой 
фазой через час-полтора. 
За ночь прокручивается 
4-6 таких циклов, каждый 
из которых длится 90-120 
минут.

У тех, кто страдает на-
рушениями сна, эта 
схема меняется. Че-
ловек долго и мучи-
тельно засыпает, пока 
наконец его не охва-
тывает сон. Но вместо 
того чтобы спокойно 
переходить из цикла 
в цикл, бедняга 
просыпается при 
смене быстрой и 
медленной фаз, 
а наутро счита-
ет, что ночью не 
сомкнул глаз, и 
чувствует себя 
полностью раз-
битым. При та-
ком прерыви-
стом сне мозг 
действительно 
не успевает пе-

реработать и запомнить 
информацию, восстано-
вить психическую защиту 
и энергетические ресурсы, 
выстроить программу по-
ведения.

Доказать страдающему 
бессонницей, что он все 
же спал, очень трудно. 
Убеждает лишь ночная 
видеозапись, на которой 
человек видит себя слад-
ко похрапывающим с за-
крытыми глазами. Врачи 
называют это агнозией 
сна, то есть его неосоз-
наванием, искаженным 
восприятием. Агнозия сна 

всегда сопутствует 
его нарушениям, это 
едва ли не главный 
признак бессонницы!

Не спится? И не надо!
Чем больше чело-

веку лет, тем хуже сон 
и тем выше дозы ле-
карств, которые ему 
прописывают, чтобы 
наладить ночной от-
дых. Но даже лошади-
ные дозы снотворных 
в старшем возрасте 
не помогают. А все 
почему? Да потому, 
что сон, как выясни-
лось, стареет вместе 
с человеком.

У пожилых он 
особый, полифаз-
ный, как у малень-
ких деток, которые 
спят несколько раз в 
день. А ведь страда-
ющим бессонницей 
пенсионерам врачи 
строго-настрого за-
прещали спать днем 
из опасения, что это 
помешает погрузить-
ся в объятия Морфея 
ночью. Но оказа-

лось, что дремать в 
светлое время су-
ток и ворочаться с 

боку на бок по ночам для 
бабушек и дедушек - не 
криминал, а возрастная 
норма.
Люди редко принимают 

это как данность и предъ-
являют прежние требо-

вания: хочу спать, как 
в молодости, крепко и 

сладко. Но вы ведь не 
приходите к врачу с 

заявлением: хочу бе-
гать быстро и дале-

ко, как в 20 лет! 
Если попытать-
ся восстановить 
молодой сон с 
помощью та-
блеток, можно 
впасть в лекар-
ственную зави-
симость и по-
садить печень, 
а проблемы с 
ночным отды-
хом никуда не 
денутся.

Правила жизни
Считается, что те, кто 

проводит в постели мень-
ше 7 часов, реже жалуются 
на здоровье и дольше жи-
вут, а сони не отличаются 
долголетием.

Так стоит ли ограничи-
вать свой сон или лучше 
все же спать всласть, если 
организм требует и, глав-
ное, пока еще может пре-
даваться дреме сколько 
душе угодно? Однозначно 
второе! Ведь существуют 
наблюдения авторитетных 
ученых, которые убежде-
ны, что долгий сон прод-
левает жизнь и здоровым, 
и больным людям. По-
следние могут спать сут-
ками напролет: во сне, как 
известно, выздоровление 
идет быстрее, потому что 
он лечит.

Левое дело
Слышали, что спать на 

левом боку вредно для серд-
ца? А вот и нет! Медики 
недавно реабилитировали 
левый бок. Ведь сердце на-
ходится не прямо под ним: 
гораздо хуже для него сон 
на правой стороне грудной 
клетки, когда оно провисает.

Недаром же тибетские 
послушники отдыхают на 
левом боку. В буддийских 
монастырях даже есть спе-
циальный надзиратель, ко-
торый следит по ночам, не 
перевернулся ли кто-нибудь 
на неправильную сторону.

Восточные целители 
убеждены: сон на левом 
боку продлевает жизнь, но 
не в любое время суток, а 
только в темное, когда ми-
ром правит Луна. С ее энер-
гетикой связана левая по-
ловина нашего тела. Правая 
состоит в контакте с Солн-
цем, поэтому днем следует 
спать на правом боку, осво-
бождая лунную энергию, а 
ночью - на левом, давая вы-
ход солнечной. Тогда между 
Солнцем и Луной будет со-
блюден баланс, а именно он 
- залог долголетия.

Подготовил 
Юрий Баланин

www.mirnov.ru
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Поза как диагноз
Перефразируя известную латинскую поговорку, можно утверждать: скажи мне, как ты спишь, и я скажу, какой врач тебе нужен. Ведь поза, в которой человек пребывает в объятиях Морфея, способна поведать многое о состоянии его психики и здоровья!

Психологи считают, что на животе спят те, кто не доволен жизнью и собой, на спине - сильные, счастливые и самодостаточ-ные, а свернувшись калачиком и в обнимку с подушкой - те, кого часто одолевает грусть и кто нуждается в заботе и нежности. Ну а одеялом с головой укрываются мрачные пессимисты. А вот медики высказывают совсем другие соображения насчет излю-бленной позы для сна своих пациентов.
 На боку, засунув руки под подушку, спят люди с шейным остеохондрозом. При этом голова приподнимается, шея выравнивается с позвоночником, мышцы расслабляются.
 Свернувшись в клубочек в позе эмбриона, смотрят сны те, кто страдает вегетососудистой дистонией по гипотоническому типу - с пониженным давлением. Они всегда мерзнут, а в такой позе легко согреться. А еще ее любят язвенники, потому что так боль в животе успокаивается.
 На боку, подтянув колени к груди и зажав между ними ладони, дремлют обладатели песка или камней в почках, а также люди, которые напились чая на ночь и теперь вынуждены сдерживать позывы переполненного мочевого пузыря. Он гонит хозяина в туалет, а тому ужасно хочется спать!
 Долго укладываются, находя комфортное положение на спине, и проводят на ней ночь, вытянувшись в струнку, жертвы сколиоза и остеохондроза. В этой позе мышцы расслабляются, межпозвонковые диски распрямляются, и боль в спине проходит.
 На животе, обняв подушку, спят язвенники и больные гастритом с повышенной кислотностью: так у желудочного сока меньше шансов затечь в пищевод и вызвать изжогу. А еще это поза тех, кто чем-то расстроен и остро нуждается в участии и душевном тепле.
 На правом боку, подложив сложенные ладони под щеку, дремлют люди после нервотрепки: сомкнутые ладони снимают эмоциональное напряжение и успокаивают, недаром во время молитвы руки держат именно так.

Леонид Гусаренков

ДОЛГО СПАТЬ - 
МАЛО ЖИТЬ

Перефразируя извес
утверждать: скажи м
тебе нужен. Ведь поз
Морфея, способна по
здоровья!
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Точно так же, как весь 
мир делится на сов и жаво-
ронков, его можно разде-
лить на малоспящих и мно-
госпящих людей. Первым 
и семи часов сна много, а 
вторым порой и девяти не 
хватает, чтобы выспаться.

Е
с
м
п
б
в
с
с
с
а
н
х
д

Как считают ученые, человек не должен 
спать меньше 5 часов в день. Иначе у него 
ухудшаются память, внимание, координа-
ция и речь. Начинается ослабление имму-
нитета, возникают причины для развития 
заболеваний сердца и сосудов. Но и нельзя 
спать больше 9 часов - это на 30% повыша-
ет риск преждевременной смерти от раз-
вития тех же сердечно-сосудистых и других 
соматических заболеваний. 
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Чеснок добавляет блюдам не только изысканный (или специфический) вкус, 
но и несколько крайне важных для организма веществ.

Например, аллицин - не-
стабильное соединение серы, 
которое образуется при разже-
вывании, раздавливании или 
измельчении зубчика чеснока. 
Именно это вещество в от-
вете за тот самый неповтори-
мый запах. Собственно, такое 
амбре - защитный механизм, 
которым чеснок пытается от-
пугнуть живность, стремящую-
ся его сжевать. Но это немного 
другая история.

Кроме того, он содер-
жит и другие соединения 
серы - диаллилдисульфид и 
S-аллилцистеин, а также при-
личное количество витами-
нов и микроэлементов. 4 зуб-
чика (около 28 г) обеспечат 
вам:

  марганца - примерно 
23% от дневной нормы;
  витамина В6 - 17%;
 витамина С - 15%;
 селена - 6%.

Добавьте сюда клетчатку, 
кальций, медь, калий, фосфор, 
железо, витамин В1 - и чеснок 
окажется весьма питательным 
растением. Да еще и способ-
ным укрепить здоровье.

Почему?
1. Укрепляет иммунитет и 

борется с простудой

Несколько научных иссле-
дований показали: если еже-
дневно есть чеснок, частота за-
болеваний различными ОРВИ 
снижается в среднем на 63% по 
сравнению с употреблением 
плацебо.

И даже если такой человек 
(точности ради отметим, что 
добровольцы ели не сами зуб-
чики, а добавку с аллицином) 
заболевает, от симптомов про-
студы он избавляется значи-
тельно быстрее - за полтора 
дня против пяти в группе пла-
цебо.

По другим данным, до-
бавление в рацион экстракта 
чеснока улучшает функцию 
иммунных клеток. И люди, 
принимающие его, болеют в 
два раза реже, чем те, кто обхо-
дится без пахучего растения.

Несмотря на эту информа-
цию, медицина все же осторож-
ничает, настаивая, что нужны 
дополнительные исследова-
ния. Но если вы часто цепляете 
простуду, стоит попробовать 
подключить этот продукт.

2. Снижает кровяное дав-
ление

Важно для гипертоников: 
употребление примерно 4 зуб-
чиков чеснока в день на про-
тяжении полугода и дольше 
снижает артериальное давле-

ние так же эффективно, как 
и некоторые лекарственные 
препараты.

Это далеко не единствен-
ное исследование на данный 
счет. Чеснок действительно 
способен обуздать гиперто-
нию - это научно подтверж-
денный факт.

3. Уменьшает уровень пло-
хого холестерина

Ежедневное употребле-
ние чеснока снижает уровень 
холестерина в общем и липо-
протеинов низкой плотности 
(ЛПНП - тот самый плохой 
холестерин) в частности. Эф-
фект наиболее заметен, если 
съедать по 3-4 зубчика каж-
дый день в течение 8 недель и 
более.

4. Противостоит развитию 
старческого слабоумия

Чеснок содержит большое 
количество антиоксидантов, 
которые помимо прочего за-
щищают от мутаций и по-
вреждений клетки мозга. Та-
ким образом, включение этого 
продукта рацион помогает сни-
зить риск развития нарушений 
памяти и деменции, в том числе 
болезни Альцгеймера.

5. Снижает уровень сахара 
в крови

Это особенно заметно у 
людей, страдающих диабетом 

II типа. Причем эффект прояв-
ляется уже через пару недель 
ежедневного употребления 
чеснока.

Исследования еще продол-
жаются, однако ученые назы-
вают их весьма перспектив-
ными. Чеснок рекомендуют 
включать в терапию диабета 
II типа. Но крайне желательно 
делать это под контролем ле-
чащего врача.

6. Уменьшает риск разви-
тия рака простаты

У китайских мужчин (ис-
следования проводились в 
этой стране), съедающих, на-
пример, не менее одного круп-
ного зубчика в день, риск раз-
вития рака простаты на 50% 
ниже, чем у тех, кто не ест чес-
нок вовсе.

7. Снимает усталость
Усталость, вызванная фи-

зическими упражнениями, от-
ступит или станет менее выра-
женной, если вы съедите хотя 
бы 1-2 зубчика. Ученые пока не 
выяснили, с чем связан такой 
эффект, однако считают чес-
нок многообещающим сред-
ством, которое может помочь 
победить быструю утомляе-
мость.

Кому следует быть 
осторожнее?

Кроме пользы, у чеснока 
могут быть и побочные эф-
фекты. Медики советуют не 

злоупотреблять этим продук-
том тем, кто:

 страдает от нарушений 
свертываемости крови. 
Чеснок, особенно свежий, 
может увеличить риск 
кровотечений;
 имеет проблемы 
с желудком или 
пищеварением. Чеснок 
раздражает желудочно-
кишечный тракт и 
может вызвать изжогу 
или другие нарушения 
пищеварительного 
процесса;
 имеет пониженное 
кровяное давление;
 готовится к 
хирургической операции. 
Здесь риски вновь 
связаны с ухудшением 
свертываемости крови;
 страдает от 
гипогликемии (снижения 
уровня сахара в крови).

И в любом случае прокон-
сультируйтесь со своим тера-
певтом. Скорее всего, врач одо-
брит ваше решение и поможет 
подобрать правильную еже-
дневную дозу свежего продук-
та или чесночной биодобавки.

Но, возможно, особенности 
вашего здоровья таковы, что 
налегать на чеснок не стоит. И 
лучше выяснить этот вопрос с 
медиком заранее.

Анатолий Дегтярев

    причин есть чеснок 
ежедневно7

- С помощью УЗИ 
можно обследовать аб-
солютно все органы?

- Сегодня это действи-
тельно так. Существуют 
разные методики, техни-
ки, режимы, датчики, ча-
стоты ультразвукового 
сканирования, которые 
позволяют исследовать 
широкий спектр органов 
и систем различных ло-
кализаций. Применение 
эхографии в акушерстве 
и педиатрии сегодня явля-
ется методом скрининга, 
проводимого многократ-
но, в строго определен-
ные сроки.

- Нужна ли человеку 
специальная подготовка 
к процедуре УЗИ?

- В некоторых случаях. 
Так, органы брюшной по-
лости необходимо иссле-
довать натощак, желудок 
и мочевой пузырь, напро-
тив, с наполненным объ-
емом.

- Можно ли устано-
вить точный диагноз 
при помощи УЗИ?

- После УЗИ врач уль-
тразвуковой диагности-
ки формирует протокол 
и заключение. И только 
на основании комплекса 
результатов клинико-ин-

струментальных, в том 
числе и ультразвуково-
го исследования, врач-
клиницист формирует 
диагноз, потом назначает 
формы и сроки лечения, 
реабилитацию, этапы кор-
ректного динамического 
наблюдения. Поэтому 
УЗИ - очень важная, по-
рой определяющая, но все 
же лишь часть медицин-
ского диагноза.

- Существуют мифы, 
согласно которым УЗИ 
изменяет структуру 
ДНК и вызывает му-
тации, также пагубно 

влияет на плод в утро-
бе женщины. Правда ли 
это?

- Частоты и мощность 
ультразвуковых волн, при-
меняемых при диагности-
ческом ультразвуковом 
исследовании, не вызыва-
ют мутаций. Сегодня боль-
шинство специалистов 
лучевой, ультразвуковой 
диагностики считает, что 
современные диагности-
ческие ультразвуковые 
приборы являются без-
опасными при разумном 
и корректном использова-
нии оборудования.

Диагностические дозы 
ультразвука, в отличие от 
рентгеновских, не нака-
пливаются в организме, а 
экспозиция ультразвуко-
вого излучения в подавля-
ющем большинстве случа-
ев крайне незначительна. 
Американский институт 
ультразвука в своем офи-
циальном заявлении по 
клинической безопасно-
сти УЗИ-оборудования 
отметил: «Не существует 
подтвержденного опас-
ного биологического воз-
действия, обусловленного 
ультразвуком, на пациен-
тов и операторов обору-
дования. Хотя есть вероят-
ность, что в будущем это 
влияние будет выявлено, 
современные исследо-
вания показывают, что 
польза для пациентов при 
разумном использовании 
ультразвукового обору-
дования превосходит все 
потенциально возможные 
риски».
Александра Медведева

НЕ ПРОПУСТИТЕ!Развенчиваем мифы об УЗИ
Об этой популярной процедуре нам рассказала Елена Зубарева, профессор, 
завкафедрой ультразвуковой диагностики  ФДПО РНИМУ им. Н.И. Пирогова.
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Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-
79737 от 27.11.20  в Федеральной службе по надзору в сфере связи, 

информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). 
Реклама.
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Почувствуй себя 
Ларой Крофт или 
Джеком Воробьем

За городом Гагра, ближе к 
российской границе, есть сра-
зу два каньона реки Хашупсе 
- большой и малый. Туристов 
везут по очереди на оба. От Га-
гры такая экскурсия на джипе 
стоит 1500 рублей, от Сухума - 
2500 рублей с человека. И 100 
рублей экологический сбор. 
Прежде чем продать экскур-
сию, сотрудница туристическо-
го бюро спросила, умеем ли мы 
плавать, и посоветовала надеть 
удобную, не падающую с ног 
обувь. Большая часть марш-
рута проходит по горной реке, 
по скользким камням, нужно 
взять палку для устойчивости. 

Самые умные туристы до-
гадались надеть себе на шею 
специальные пластиковые 
чехлы на веревочке для за-
щиты смартфона от воды. А 
мне проплыть с фотоаппа-
ратом по глубокому водно-
му потоку между высоких, 
поросших мхом и плющом 
складчатых скал не удалось. 
Самое интересное осталось 
за кадром. За поворотом из 
глубокого и узкого ущелья 
река Хашупсе становится 
шире и мельче. Снова можно 
брести по пояс в воде среди 
фантастических пейзажей, 
словно задуманных приро-
дой в качестве декорации к 
приключенческому фильму. 
Тут легко почувствовать себя 
Ларой Крофт в поисках ар-
тефактов или Джеком Воро-
бьем в поисках сокровищ...

Со скал свисают плющ и 
какие-то лианы. Но с одной 
стороны уже проглядывает 
солнце. Кое-где видны мели 
на реке, огромные валуны и 
поваленные деревья. Так бре-
сти вверх по течению можно 

еще долго, если бы не опасе-
ния, что джип уедет без ки-
нувшихся на поиски приклю-
чений туристов.

Плыть обратно против те-
чения гораздо сложнее. Хо-
рошо, что кто-то догадался 
натянуть веревку рядом со 
скалами. Только держась за 
нее и подтягиваясь на руках, 
можно выгрести на место, 
где ожидает основная группа, 
не рискнувшая плыть в не-
известность. Говорят, весной, 
когда уровень воды в каньо-
не еще выше, там проводят 
заплывы на сапбордах.

Маршрут довольно длин-
ный, полный природных 
красот и слоеных скал, будто 
смятых рукой Бога. Если в 
большом каньоне вода бодря-
щая, но вполне приемлемая, 
чтобы плыть долгое время, 
то в малом каньоне реки Ха-
шупсе вода просто ледяная, 
от нее судорогой сводит ноги. 
Малый каньон расположен 
неподалеку. Всю группу туда 
отвозит джип. Из-за ледяной 
воды пройти малый каньон 

мало кому удается, хотя он 
куда меньше по размеру. Но 
тоже очень красивый.

А поблизости от него рас-
положено форелевое хо-
зяйство. Там можно самому 
выловить форель (удочки 
предоставляются), ее поджа-
рят и подадут тут же в кафе. 
Но цены на «царскую рыб-
ку» кусаются. Наша форель 
потянула на 850 рублей.

Рица и бесконечные 
дегустации

Впрочем, в этом сезоне в 
Абхазии все цены кусачие, не 
ниже, чем в Адлере и Сочи. 
Живущие за счет туристов 
местные жители быстро 
смекнули, что в этом году рос-
сиянам, которым перекрыли 
границы, деваться некуда. И 
быстренько подняли цены 
процентов на 30 по сравнению 
с прошлым годом: и на жилье, 
и на продукты, и на экскурсии.

Ностальгия заставила 
взять опять тур на горное 
озеро Рица. От Сухума эта 

экскурсия стоит 1250 рублей 
с человека плюс 700 рублей 
экологический сбор при въез-
де в биосферный заповедник. 
И в попытке сэкономить мы 
попали впросак. Самые деше-
вые туры на Рицу, как выясни-
лось, лучше не брать вовсе. На 
посещение самого озера гиды 
почти не оставляют времени. 
По договоренности с партне-
рами все больше водят тури-
стов на дегустации вина, меда, 
копченого сыра, поездку на 
зиплайне. Да еще сами тури-
сты норовят разбежаться из 
душного микроавтобуса кто 
куда в поисках интересного 
кадра или выгодной покупки. 
Пока всех соберешь на каж-
дой остановке, уже и вечер. 
Лучше уж разориться на джи-
пинг в долину Семи озер или 
высокогорное село Псху, за-
одно и Рицу посмотрите.

Глобальное потепление в 
этом году нагрело Рицу так, 
что в вечно студеном озере 
уже не холодно купаться. Но 
удалось помыть только ноги. 

Всюду предупреждаю-
щие плакаты: «Купать-
ся запрещено!». Зато 
по зеленой глади озера, 
замершего среди высо-
ких гор, снуют тысячи 
водных велосипедов. 500 
рублей с человека за пол-
часа прогулки!

Гигантские 
водопады Абхазии

Еще одно достойное 
внимания направление - в 
Восточную Абхазию: Ве-
ликие водопады и мерт-
вый город Акармара. По-
ехать туда на джипе можно 
от Сухума за 1500 рублей с 
человека.

Сначала заводят в город-
призрак Ткварчел. Затем в 
мертвый город Акармара с 

черными глазницами разби-
тых зданий. Эти города особо 
пострадали во время абхазо-
грузинской войны 1992-1993 
годов. Пустая Акармара, в 
которой осталось жить всего 
несколько семей, утопает в 
цветущей розовыми и голу-
быми цветами гортензии.

Затем джип начинает кру-
то взбираться вверх в гору. На-
чинаются водопады, действи-
тельно огромные, высокие, 
как в Венесуэле. Первый так 
и называется - Великан. Про-
ходящие по тропе за водопа-
дом люди кажутся муравьями. 
Следом - широкий водопад 
Ирина. И последний, более 
скромный, но очень красивый 
водопад Святой. Он окружен 
зарослями папоротников и 
складчатыми скалами.

Просто удивительно, как 
на такой небольшой площади 
(Абхазия занимает 8661 кв. 
км) уместилось столько чу-
дес природы!

Ольга Поплавская
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны быть гото-
вы к постоянному решению 
организационных и матери-
альных вопросов. Сейчас у 
вас есть все шансы урегули-
ровать серьезные противо-
речия без многочисленных 
жертв. Будьте готовы к борь-
бе с препятствиями в среду. 
Следите за своим рационом 
в субботу.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Период, когда Стрельцы 
могут забыть о скучных пра-
вилах и позволить себе ру-
ководствоваться творческим 
вдохновением. Идеальное 
время для отдыха, игр и за-
нятий с детьми. В четверг не 
спорьте с начальством. В 
понедельник Марс наполнит 
силой.

Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Сейчас Овны должны про-
явить свою инициативу и 
быть понастойчивее. В то же 
время звезды хотели бы на-
помнить вам, что это не луч-
шее время для масштабных 
и амбициозных начинаний. В 
четверг ваш ключ к успеху - 
выдержка и терпение. Будьте 
разборчивы в контактах во 
вторник.
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

Тельцы могут столкнуться с 
проблемой неправильной 
трактовки событий. Кроме 
того, не выходите из себя, 
слушая советы друзей или 
родственников, попробуйте 
согласиться хотя бы с одним 
из них. Четверг - удачное 
время для крупных приоб-
ретений. В понедельник не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Возможно, Раки захотят по-
баловать себя сладким, не 
отказывайтесь от маленьких 
капризов. Это прекрасное 
время для домашних наслаж-
дений и всего того, что застав-
ляет вас чувствовать себя теп-
ло и уютно. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Львы сейчас просто обяза-
ны придерживаться правил 
и традиционного подхода. 
Это единственный способ 
добиться хороших результа-
тов в бизнесе, укрепить свой 
статус и упрочить полезные 
связи. В выходные вам не из-
бежать расточительности. Во 
вторник будьте внимательны 
с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

Девы почувствуют прилив 
энергии и здоровья. Самое 
время заняться незавер-
шенными и тяжелыми дела-
ми, полезны будут и занятия 
спортом. Четверг - отличное 
время для финансовых опе-
раций. Будьте внимательны, 
правильно распределяйте 
время во вторник. 

Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Атмосфера этой недели 
будет благоприятна для ра-
боты с документами и вы-
полнения срочных деловых 
поручений. Лучшим советчи-
ком для деловых Весов будет 
их внутренний голос. В среду 
благодаря Венере будем бо-
роться со снобизмом. В суб-
боту возможны опоздания.

Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Для Скорпионов это подходя-
щее время для семейных со-
ветов и коллективных встреч. 
Деловые переговоры будут 
успешнее в обстановке, ли-
шенной формальности. Будь-
те бдительны, берегите день-
ги и вещи в пятницу. Во втор-
ник подготовьтесь к приятной 
романтической встрече.

Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Сейчас Козерогам будет 
намного легче реализовать 
свои смелые идеи. Энергия, 
которая распирает вас из-
нутри, может быть с успехом 
применена. Однако не надо 
строить далеко идущие пла-
ны, выбирайте короткие и 
четкие задачи. В субботу за-
кончите домашние дела. Во 
вторник не сплетничайте.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Обстоятельства этой недели 
будут способствовать после-
довательной и планомерной 
работе. Конечно, Водолеи 
могут попытаться отойти от 
жестких правил, но не смогут 
полностью освободиться от 
них. Четверг - удачное время 
для работы по дому и ремон-
та. Выходные проведите с 
родными. 
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Рыбы должны приготовиться 
к неожиданным событиям. 
Сейчас все может развивать-
ся не так, как вы запланиро-
вали. Будьте готовы действо-
вать открыто и принимать бы-
стрые решения. В четверг не 
предпринимайте ответствен-
ных шагов. Не перегружайте 
себя работой во вторник.

Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

ПРОГНОЗ

7 - 13 
СЕНТЯБРЯ

7 сентября секстиль Венеры и Сатурна даст хорошие решения в бизнесе, главное - не остав-
лять ничего на волю случая. 11 сентября - квадратура Венеры и Плутона: будьте готовы к 
тому, что любую выгоду сегодня может сопровождать побочный эффект. 12 сентября - ква-
дратура Сатурна и Нептуна: высока вероятность интриг и скандалов. Квадратура Меркурия 
и Марса в эти же сутки будет характеризоваться нетерпением и нехваткой выдержки, чтобы 
довести начатое до конца.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Приключения 

В конце августа - начале сентября, в бархатный сезон, 
в Абхазии температура моря +28 градусов. Темпера-
тура воздуха от 30 утром до 35 днем. Единственное 
спасение от дневного пекла во влажном климате - 
уехать куда-нибудь в горы, в прохладное ущелье. 
Подсказываем сразу три прекрасных маршрута.

â êàíüîíå 
конце августа начале сентября в бархатный сезонконце августа начале сентября в бархатный сезон
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Никколо с музыкальными каприсами. 7. Автор жиз-
неописания знаменитости. 10. Любое животное. 11. Махровый шар в палисад-
нике. 12. Абдулов в сериале Next. 13. Зона для пикника по Стругацким. 15. По-
весть И. Тургенева. 16. Внедорожник с берегов Волги. 17. Инструмент в народ-
ном оркестре. 18. Масляный конкурент подсолнуха. 19. Набиваемый атрибут 
путешественника. 22. Кличка советского пикапа. 25. Ива по склонам лощины. 
26. Средневековое мистическое учение. 29. «Скоростной» визит кочевников. 
31. Трава из бобовых. 33. Алмазная республика. 35. Правильная форма лица. 
36. Офицерское звание у казаков. 38. Рыжий сериальный пришелец. 39. Го-
ловная боль комиссара Жюва. 41. Делает обыкновенный хлеб пикантным. 42. 
Мужская сумка с документами. 44. «Угрюмая» комедия Мольера. 47. Муза, 
покровительница танца. 49. Индонезийский остров. 50. Пожарный водопро-
вод. 53. Сыграл дворецкого Шаталина. 55. Автор сценария фильма «Предсе-
датель». 56. Черноплодная малина. 60. Неприступная крепость. 61. Особый 
аллюр лошади. 62. Ликвидация прорех. 63. Шарообразная защита от боли. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подстреленный олень. 2. Садко как музыкант. 3. Автобус 
венгерских кровей. 4. «Гужевой» таксист. 5. Папка документов для следователя. 
6. Судейская коллегия. 7. Грузовой отсек автомобиля. 8. Комната, где хранится 
одежда. 9. Подруга питерской Мойки. 14. Возглас на улицах Рима. 20. Соревно-
вания на стальных конях. 21. Предательница Самсона по Библии. 23. Обезьяна 
– родня анубиса. 24. Тапочка по лекалу валенка. 27. Спектакль-премия одному 
актеру. 28. Католический монастырь. 30. Поспешный уход от проблем. 32. Вер-
тушка – ребячья игрушка. 34. Защитный бинт на электропроводе. 37. Джим дал 
ее на счастье Есенину. 40. «Окольцованная» машина. 42. Напарник пионерского 
горна. 43. Главный японский гарнир. 45. Жжение от комариного укуса. 46. Не-
смываемый штамп на репутации. 47. Никотин на корню. 48. Гимнастика в цирке. 
50. Лектер, персонаж Э. Хопкинса. 51. Должность Кэт в группе Штирлица. 52. 
Узор на кожаной обложке. 54. Охота без выстрелов. 57. Сын Андрея Кончалов-
ского. 58. Истукан-кумир. 59. Ребячий голос или инструмент.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Табаков. 
10. Горение. 11. Лариска. 12. Адам. 13. Негли-
же. 15. Ров. 16. Ост. 17. Тарелки. 18. Ишак. 19. 
Устрица. 22. Кобылица. 25. Рио. 26. Пикадор. 
29. Раджа. 31. Едоки. 33. Соната. 35. Риза. 36. 
Наоми. 38. Нант. 39. Кукареку. 41. Штык. 42. 
Гостиная. 44. Потенциал. 47. Медикамент. 49. 
Уха. 50. Реклама. 53. Темница. 55. Коломбо. 
56. Биополе. 60. Чашечка. 61. Зрелище. 62. 
Азиатка. 63. Царапина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Соперник. 2. Визави. 3. Ефимок. 4. Агентура. 
5. Круг. 6. Янки. 7. Телетайп. 8. Авиценна. 9. 
Владимир. 14. Лор. 20. Тартарары. 21. Ирокез. 
23. Бабник. 24. Игра. 27. Квинтет. 28. Дарова-
ние. 30. Девушка. 32. Дан. 34. Тарзанка. 37. 
Идея. 40. Ушко. 42. Гадалка. 43. Сок. 45. Ток. 
46. Лукум. 47. Магги. 48. Тараканова. 50. Рас-
качка. 51. Лесосека. 52. Автобаза. 54. НЭП. 57. 
Обет. 58. Овин. 59. Елец.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №36 (1497)

Дочь после первого дня в школе:
- Я больше туда, в школу, не пойду!
- Ну почему же, там тебя научат 

чему-нибудь интересному!
- Ничему интересному там не учат, 

а сидеть и молчать я уже умею!

- Девушка, какой у вас телефон?
- «Моторола».
- Нет, я имею в виду номер?
- Федеральный.
- Да нет, цифры какие?
- Арабские.

- Bтoрым выcтрeлoм, гocпoдa, я 
пoпaл мeдвeдю прямo в ceрдцe, a 
трeтьим дoбил в гoлoву!

- A пeрвым? Пeрвым-тo выcтрeлoм 
чтo, пoручик?

- A пeрвым рaзoгнaл цыгaн.
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